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НОВОСТИ

В 2024 году в Перми начнётся реконструкция  
улицы Мира

ГубернаторПермскогокраяДмитрийМахонин
вовремяпрямогоэфираВКонтактеанонсировал
началореконструкцииул.МиравИндустриаль-
номрайонеПерми.Тамотремонтируютфасадыи
уберутнестационарныеобъектыторговли.

Махонинзаявил,что«благоустройствоули-
цыМираунас(очевидно, краевых властей. — Ред.)
вприоритете».

«Мнебыхотелось,чтобыглавнаяулицаИнду-
стриальногорайонаприобреладругойвид,изба-
виласьотнезаконныхнестационарныхобъектов,
которыепортятеёоблик.Думаю,вследующем
годуначнёмремонтироватьфасады,апослезай-
мёмсяработамипоаналогииспроведённымина
ул.Ленина»,—пояснилсвоюмысльМахонин.

Ондобавил,чтоуженачалосьпроектирова-
ниеремонтныхработнафасадах.Наэтицели

привлеченысредстваизбюджета,адополни-
тельноефинансированиевыделилакомпания
«Сибур».

Минимущества Прикамья 
утвердило планировку 
территории для нового 
камского моста

ВМинистерствепоуправлениюимуществомиградостро-
ительнойдеятельностиПермскогокраяподписанприказ
обутверждениидокументациипопланировкетерритории
дляразмещениялинейногообъектарегиональногозначения
«Строительствомостовогопереходачерезр.Камасподхода-
ми».Информацияопубликовананасайтеведомства.

Согласнопринятойпланировке,мостовойпереходче-
резКамубудетиметьдлину899,14м,авесьобъектвместе
с подходами—около5км.Площадьсооружениясоставит
23,5тыс. кв.м.Намостуширинапроезжейчастисчетырьмя
полосамидвижениясоставит14,5м.Подлиневсегомоста
с правойстороныпредусмотрентротуаршириной2,25м,сле-
войстороныпоходупикетажа—велодорожкашириной2,5 м.
Предельнаявысотапилона154,6м.

Мост,выходскоторогопланируетсянаул.Окуловаврайоне
улицДзержинскогоиХохрякова,будетвозводитьсявнесколь-
коэтапов.

Впервуюочередьбудетначатопереустройствоплощади
Гайдарасустройствомразрезногокольцевогопересечениясо
светофорнымрегулированием:этопозволитсвязатьвединую
сетьновуюул.Строителейитоннельвствореул.Вишерской,
которыеужестроятсявПерми.

Далеепредполагаетсянепосредственностроительствомо-
стовогопереходачерезКамусустройствомподходов,которые
свяжутобъектсул.ОкулованалевомберегуКамыиул. Бор-
цовРеволюциинаправомберегу.

Следующийэтап—строительствоновогонаправленияот
ул.БорцовРеволюциидоул.Жукова,реконструкцияул. Спе-
шиловавместепримыканиякэтомунаправлениюистро-
ительстворазвязкинапересеченииул.Докучаева,дороги
Дружбы(Пермь—Гайва),ул.Спешиловаиул.Якутской.

Помимоэтого,налевомберегупроектомпредусмотрена
реконструкциятранспортногоузлавместепримыканияул.Лу-
начарскогокпересечениюулицЕкатерининскойиПлеханова,
атакжестроительствоэстакадынаплощадиГайдарасрекон-
струкциейподходовпоулицамЕкатерининскойиОкулова.

Затемпредполагаетсястроительствоэстакадынаплощади
Гайдара,сносзданий,попадающихвзонупланируемогораз-
мещенияобъекта,реконструкциятрамвайныхпутей.

Разработкойдокументациипопланировкетерриториидля
мостазанималосьООО«Гео-Проект».

Ввестимоствэксплуатациюобещаютв2027году.

Оборот общественного питания в Пермском крае  
вырос за год на 8,7%

Вянваре–мае2023годаоборотрозничной
торговливПермскомкраесложилсявсумме
282 млрдруб.,чтовсопоставимыхценахсостав-
ляет102,4%каналогичномупериодупрошлого
года(АППГ),обэтомсообщаетПермьстат.

Вмакроструктуреоборотадолипищевых
и непродовольственныхтоваровсоставилипо
50%.

Оборотрозничнойторговликраяна97,6%
формировалсяторгующимиорганизациями
иИП,осуществляющимидеятельностьвне
рынка.Продажитоваровнарынкахиярмарках
соответственносложилисьнауровне2,4%.

ОборотобщественногопитаниявПерм-
скомкраезаянварь–май2023годапревысил
14,8 млрдруб.,чтовсопоставимыхценахоказа-
лосьна8,7%вышеуровняАППГ.

На1июня2023годаобъёмтоварныхзапасов
в организацияхрозничнойторговлисоставил
41,9 млрдруб.,этосоответствует44днямторговли.

Новое здание Пермской художественной галереи 
введут в эксплуатацию в первом квартале 2024 года 

НовоезданиеПермскойгосударственнойху-
дожественнойгалереи(ПГХГ)достроятивведут
вэксплуатациювпервомквартале2024года.На
данныймоментсооружениеконструктивных
элементовмузеяпрактическизавершено,стар-
товалиотделочныеработы.Обэтомагентству
«Интерфакс»рассказалинженерпонадзоруза
строительствомПГХГИгорьНаумов.

Поегословам,«объектбудетвведёнвконце
первогоквартала2024года».

Строительствоновогозданиягалереиве-
дётсявисторическомцентреПерминатер-
риториикультурногопространства«Завод
Шпагина»с весны2021годаврамкахАдресной
инвестиционнойпрограммыПермскогокрая
ифедеральногософинансирования.Ранеепо
поручениюпредседателяправительстваРоссии
МихаилаМишустинаизбюджетаРФнавоз-

ведениегалереибыловыделено1,75 млрд руб.
Общаяплощадьобъектапревысит21 тыс. кв. м.

Перваявыставкавновомзданииоткроется
летом2024года.
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Алёна Морозова 

Корпоративнаясоциальнаяответствен-
ность,илидобровольновзятыенасебя
обязательства,давносталанормойдля

представителейкрупногобизнесавРоссиии
Пермскомкрае.Этонеданьмодеине«обяза-
ловка»:руководствопредприятийчёткоосоз-
наёт,что,инвестируявэкологию,своихсотруд-
никовитерриторииприсутствия,темсамым
решаетистоящиепередегопроизводством
иликомпаниейзадачи.Например,привлекает
специалистоввусловияхкадрового«голода».

Приэтом,пословамдиректораАНО«Со-
юзэкспертиза—Пермь»приПермскойТПП
ЛилииШиряевой,важно,чтобысамипред-
приятиярассказывалиосвоейдеятельности
вэтомнаправлении:«НаплощадкеПермской
ТППмырегулярнопроводимкруглыестолыи
мастер-классы,поясняяизаинтересовываябиз-
нескакможноширеигромчепоказыватьсвою
деятельностьпоподдержкесоциальнойсферы
региона.Изпоследнихпримеров—предприя-
тия,которыепубличнопредставлялисвойопыт
вконтекстесоциальнойответственности,дели-
лисьинструментамивыстраиванияконструк-
тивногодиалогамеждубизнесом,властью,
НКОиСМИ:ООО«ЛУКОЙЛ-Пермь»,Пермская
целлюлозно-бумажнаякомпания,Корпорация
«Пермснабсбыт».

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ РАБОТА
Крупныепредприятия,какправило,не

действуютразово,онисоставляютстратегии
корпоративнойсоциальнойответственности
истараютсяохватитьпрактическивсесферы
деятельности.

«Филиал«ПМУ»оказываетспонсорскуюпо-
мощьвнаправлениях,определённыхполитикой
благотворительнойдеятельности«Уралхима».
Изгодавгоднашиосновныеусилиясосредото-
ченынаразвитииобщественнойорганизации
«ФедерацияплаванияПермскогокрая»,продви-
жениипрофильногохимическогообразования,
поддержкеветерановпредприятияипомощи
регионуприсутствияввопросахблагоустрой-
ства»,—объясняетАлексейАверьянов,директор
филиала«ПМУ»АО«ОХК«Уралхим»вПерми.

В2023годупоблаготворительнойпрограм-
ме«Уралхим»—спорту»филиал«ПМУ»оказал
финансовуюиорганизационнуюпомощьОО
«ФедерацияплаванияПермскогокрая»впро-
ведениичемпионатаипервенстварегионапо
плаванию,краевогоэтапавсероссийскихсорев-
нований«Весёлыйдельфин»,атакжевсерос-
сийскихсоревнованийпоплаванию«Пермская
волна»вчесть300-летияПерми.

Уже10летпредприятиеведётсистемную
работупоулучшениюматериально-техниче-
скойбазышколы№132суглублённымизуче-
ниемпредметовестественно-экологического
профиля.Врамкахпрограммы«Уралхим»—
детям»в 2023годуобразовательноеучреждение
получилоотфилиала«ПМУ»финансовуюпо-
мощьнаремонткабинетабиологиииэкологии
вкорпусенаул.Баумана,25.Наповесткедня
остаётсяиэкология:поблаготворительнойпро-
грамме«Уралхим»—региону»филиал«ПМУ»
оказалспонсорскуюпомощьвприобретении
300саженцевсибирскогокедрадлявысадки
влесуПерми,атакжепредоставилудобрение
дляэтого.Вакцииповосстановлениюучастка
Черняевскоголеса,пострадавшегонесколько
летназадотпожара,принялиучастиеактиви-
стымолодёжногодвиженияфилиалов«ПМУ»
и «ОЦО»АО«ОХК«Уралхим»ишкольныйотряд
«Медведи».

ТЕНДЕНЦИИ 

Бизнес для общества   
Как предприятия в Прикамье реализуют социальные и благотворительные проекты 

В СООТВЕТСТВИИ С ЗАПРОСАМИ
Отметим,чтопредприятиявыстраивают

своисоциальныепрограммывзависимости
отзапросовтерриторийсвоегоприсутствияи
текущейэкономическойситуациивстранеи
мире.Так,согласноESG-отчётуПАО«Уралка-
лий»запредыдущийгод,объёмрасходовна
благотворительнуюдеятельностькомпании
вгородахприсутствиясоставил1,1млрдруб.
Отмечается,чтов2022году«Уралкалием»
былидостигнутыпоставленныезадачии
реализованыблаготворительныепроектыпо
всемвыделеннымнаправлениям:поддержка
спорта,медицины,образованияикультуры,
атакжеразвитиеинфраструктурыиблаго-
устройство.

Вчастности,вотчётномгодубылипродол-
женыреализацияпрограммыпереселения
жителейизаварийногожильяистроительство
соответствующейинфраструктурывправо-
бережнойчастиБерезников.Виюне2023года
завершеновозведениепоследнегоиз29домов

дляжителей,пострадавшихоттехногенной
катастрофы.Вцелом,поданнымпресс-служ-
быадминистрациигубернатораПрикамья,на
условияхсофинансированияизфедерального
и краевогобюджетов,атакжесредствкомпании
«Уралкалий»построенопорядка286тыс.кв.м
жильядля12тыс.человек.

«Внепростом2022годукомпанияпродол-
жилаобеспечиватьстабильнуюдостойную
заработнуюплату,привлекательныйсоциаль-
ныйпакетивозможностидляростаиразвития
сотрудников.Заработнаяплатасотрудников
былапроиндексированана6%.Суммасоциаль-
ныхрасходовнаперсоналв2022годусоставила
1,6 млрдруб.,увеличившисьна24%посрав-
нениюс2021годом»,—отмечаетгенеральный
директорПАО«Уралкалий»ВиталийЛаук.

ПредприятияПрикамьяактивновключились
впроцессподготовкиипразднования300-лет-
негоюбилеяПерми,финансируяпроведение
различныхмероприятийиблагоустройство
общественныхпространств.

Такжеоднойизтенденцийпоследнего
временивПермскойТППназываютцелевоефи-
нансирование:«Бизнес,практическинезадавая
вопросов,оказываетспонсорскуюпомощьи
выделяетдополнительныеденежныесредства,
которыенаправляютсянапреодолениепослед-
ствий,вызванныхпандемиейCOVID-19».

А ЧТО «МАЛЫШИ»?
Социальнуюсферурегионаподдержи-

ваютнетолькокрупныепредприятия.Ещё
в 2020 годуАНО«Союзэкспертиза—Пермь»
приПермскойТППпроводилаглубинноеис-
следованиенатему«Малыйисреднийбизнес
и некоммерческийсекторПерми:попутисо-
вместногосотрудничестваврешениисоциаль-
ныхвопросов».Иужетогдабылоустановлено,
чтопрактическикаждыйсубъектмалогои
среднегопредпринимательстватакилииначе
участвуетвоказаниипомощинуждающимся
либонапрямую,либочерезНКО.Толькоочень
многиеизнихстесняютсяобэтомрассказы-
вать.

«Насегодняшнийденьситуация,нанаш
взгляд,малоизменилась.Этохорошо,пото-
мучтосубъектыМСПактивнывсоциальном
плане.Иэтоплохо,потомучтоширокой
общественностиобэтомнеизвестно,—го-
воритЛилияШиряева.—Ещёодиннюанс:за
пределамиПермиоченьмалоНКО,которые
решаютсоциальныепроблемы.Какправи-
ло,в муниципалитетахПрикамья—только
Советыветеранов,организацияинвалидовда
Советженщин».

Решитьэтотвопросвозможно,показывая
позитивныйопытвзаимодействиябизнеса
и НКОвПерми:такимобразомможноподтал-
киватьинициативныхжителейглубинкидля
решениясоциальныхвопросовчерезимею-
щиесяправовыемеханизмы:созданиеНКО,
взаимодействиесбизнесом,участиевгранто-
выхконкурсах.

«Нанашвзгляд,корпоративнуюсоциаль-
нуюответственностьненужножёсткорегу-
лировать.Обязательноепредставлениевсеми
компаниямисоциальныхотчётовточноне
породитжеланиеделатьдобрыедела.Доста-
точнообеспечитьблагоприятнуюсредудля
реализациитакихсоциальныхинициативи
продвигать,популяризироватьпередовойопыт.
Конкретныепредложенияпредприниматель-
скогосообществабудутсформулированывходе
работыкомитетапоустойчивомуразвитию
бизнеса,которыйвнастоящеевремясоздаётся
вПермскойторгово-промышленнойпалате»,—
отмечаетЛилияШиряева.

Практически каждый субъект ма-
лого и среднего предпринимательства 
так или иначе участвует в оказании по-
мощи нуждающимся либо напрямую, 
либо через НКО
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Экономика

Илья Гиндин 

— Анатолий Юрьевич, буквально в выходные 
отгремел Дягилевский фестиваль. ГК «КОРТРОС» 
выступила партнёром этого культурного события. 
Объясните, для чего строителям культура? 

— Без сомнения, Дягилевский фестиваль уже дав-
но стал визитной карточкой региона. Это одно из клю-
чевых событий 300-летия Перми. Фактически события 
фестиваля охватывают всех пермяков и предлагают 
варианты для любого возраста. Почему компания 
считает необходимым быть партнёром фестиваля? 
Мы не просто строим в городе комфортное жильё, мы 
вместе с ним растём, развиваемся, стремимся в буду-
щее. Культура — это один из показателей развитости 
городского сообщества, его способности принимать 
новое и интересное. Мы в своей работе исходим из 
схожих посылов: предлагать инновационное взамен 
старого. Это, безусловно, роднит фестиваль и нашу 
компанию. И, конечно же, как сейчас принято гово-
рить, это красиво! Искренне уверен, что если в твоих 
силах добавить красоты в этот мир — это надо делать.

— Поддержка фестиваля — разовая акция или 
постоянная история? 

— Это постоянная история. Уже несколько лет мы 
системно поддерживаем фестиваль. Понятно, что в 
юбилейный год эта поддержка стала ярче, но мы взаи-
модействовали и с «Дягилев+», и с самим фестивалем 
в прошлом году. Уверен, что мы сможем найти ещё 
больше точек соприкосновения в будущем и, возмож-
но, даже интегрироваться в программу фестиваля. 

— Простите за глупый, наверное, вопрос: тяга к 
красоте — ваша личная инициатива или политика 
компании? 

— Любой адекватный взрослый человек тянется 
к прекрасному. И политика ГК «КОРТРОС» в полной 
мере соответствует этому утверждению. Понятно, 
что есть законы рынка, коммерческие задачи, как 
говорили раньше — некий базис. Но есть и восприя-
тие людей, есть необходимость в комфорте и, конечно, 
красоте. Сотрудничество компании с различными 
культурными институциями позволяет нам лучше 
понять прекрасное и его восприятие окружающими, 
предложить им не только комфортное жильё, но и 
среду, которая будет соответствовать их ожиданиям и 
представлениям о красоте. ГК «КОРТРОС» работает и 
с представителями современного искусства, и с ланд-
шафтными дизайнерами, и с лучшими проектировщи-
ками и урбанистами. Это позволяет предлагать уже 
на рынке недвижимости продукт, который выгодно 
отличается от конкурентов и внешне, и внутренним 
наполнением. 

— Всё-таки есть ощущение, что музыка (а именно 
она основа фестиваля) и строительство — вещи, 
мягко говоря, не связанные между собой… 

— У нас в обществе очень стереотипное восприятие 
строителя. Этакий человек в каске, которая надвинута 
на самые брови, сурово кладёт кирпичи. А между тем 
современная стройка — это гораздо более сложный 
организм, а строители — очень интересные люди со 
своими увлечениями и интересами. Я бы сказал, что 
не монолитом единым сегодня живёт строительство. 
Возведение зданий, современных и красивых, сродни 
музыке. В музыке всё начинается с автора, партитуры 
и заканчивается мастерством исполнителя, которое 

ИНТЕРВЬЮ 

«Не монолитом единым  
живёт строительство»
Генеральный директор «КОРТРОС-Пермь» Анатолий Маховиков —  
о важности поддержки культурных проектов в регионе и о том, как связаны строительство и музыка 

мы и наблюдали на Дягилевском фестивале. В строи-
тельстве также важен авторский замысел, продуманный 
проект и реализация, когда буквально из ничего, из раз-
розненных материалов, объединённых вместе профес-
сионалами, появляется современный и, что очень важ-
но, красивый дом. Стройка даже звучит по-особенному, 
своё звучание у новых зданий, у каждой улицы и района 
в городе. Строители очень восприимчивы к прекрасно-
му, так как сами создают красоту вокруг себя. 

— Хорошо, исполнил ли уже свою симфонию 
в Перми «КОРТРОС»? 

— Каждый наш объект в Перми уникален по-сво-
ему и ориентирован на разных потребителей. Если 
сравнивать с симфонией, то, наверное, это жилой 
комплекс «Гулливер» и сквер имени актёра Георгия 
Буркова рядом с ним. Безусловно, соната в области 

строительства — это «Астра» в самом центре города: 
уникальный дом, в котором нет двух одинаковых квар-
тир, и уникальное восстановление архитектурного 
комплекса рядом с ним. Сейчас заканчиваем «концерт 
для скрипки с оркестром» — семейный квартал iLove 
в районе ДКЖ, нацеленный на размеренную, безопас-
ную и комфортную жизнь. 

— Продолжая музыкальные аналогии, не думали 
от классики перейти к року? 

— А мы и не строим классику. Помните, я говорил 
про стереотипное восприятие? Каждый наш объект 

уникален по своим техническим и инженерным реше-
ниям, которые при этом максимально современные. То 
есть если и «концерт для скрипки с оркестром», то это 
не классика, а как минимум её современное прочте-
ние. В этом подходы компании и создателей Дягилев-
ского фестиваля схожи: уважая традиции, привносим 
новое. 

— Когда ждать полноценную рок-оперу? 

— Думаю, в этом году мы представим несколько 
новых проектов, которые удивят пермяков. К како-
му музыкальному направлению их отнести, жители 
города решат сами. Пока могу сказать, что это будут 
современные и востребованные жилые комплексы. 
Мы не занимаемся точечной застройкой, так сказать, 
не выпускаем синглы, только полноценные альбомы. 

— Подводя итог: кроме поддержки Дягилевского 
фестиваля, сейчас «КОРТРОС» ведёт работы по соз-
данию сквера в Перми, сотрудничал с Экофестом, 
участвует в благотворительных проектах. Можете 
коротко сформулировать, для чего? 

— Боюсь, коротко не получится. Но есть простой 
принцип: уважать то место, где ты работаешь, уважать 
жителей города. Пермь для меня родной город. И я 
понимаю, что есть силы, возможности и средства сде-
лать жизнь в городе в целом интереснее и комфорт-
нее. Или, как мы неоднократно говорили сегодня, со-
здать вокруг людей красивое пространство. Мы ходим 
по одним улицам, мы видим из окна плюс-минус одно 
и то же. Это должно вызывать радость, а не какие-то 
другие эмоции. «КОРТРОС» всегда стремится отвечать 
на запрос горожан, этим и обусловлены наши, скажем 
так, непрофильные проекты. Надо дать возможность 
пермякам не только жить в современных домах, но и 
дышать свежим воздухом, гулять в красивых парках, 
гарантировать будущее своих детей. Хотелось бы, 
чтобы все застройщики руководствовались такими же 
принципами. 

На правах рекламы

У нас в обществе очень стерео-
типное восприятие строителя. Этакий 
человек в каске, которая надвинута на 
самые брови, сурово кладёт кирпичи

Есть силы, 
возможно-
сти и сред-
ства сде-
лать жизнь 
в городе  
в целом  
интереснее 
и комфорт-
нее
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Локомотив перемен
Приоритетные направления деятельности  
«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез»

Алёна Морозова 

Успех современного бизнеса во многом зависит 
от его социальной ответственности, корпора-
тивной практики, которая вошла в управле-

ние компаниями в XX веке и прочно укоренилась 
в нём. Сегодня значительную роль играют не только 
успешное производство, внедрение технологий и 
правильное выстраивание экономики организации, 
но и обеспечение безопасности рабочего процесса, 
защита экологии от его возможного негативного влия-
ния, волонтёрские движения. 

В Прикамье пример успешной реализации страте-
гии развития демонстрирует «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеорг-
синтез». В этом году одно из ведущих нефтеперерабаты-
вающих предприятий страны отмечает свой 65-летний 
юбилей. Как говорят представители завода, в основе 
корпоративных принципов лежит определённая мис-
сия — быть локомотивом экономических, социальных 
и социокультурных перемен, в том числе развивать 
территории и работать в интересах живущих там людей.

ТЕХНОЛОГИИ ВО БЛАГО ЛЮДЕЙ
«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» — современное 

высокотехнологичное производство, обеспечиваю-
щее потребителей качественной и востребованной 
продукцией, в его продуктовой линейке более 60 на-
именований. Ежегодно во все регионы России и за ру-
беж отгружается свыше 15 млн тонн нефтепродуктов. 
Дизельное топливо представлено 14 марками летних, 
зимних и всесезонных сортов. Арктическое топливо 
было отмечено дипломом лауреата Всероссийского 
конкурса «100 лучших товаров России». Реактивное  
топливо марки РТ соответствует самым строгим рос-
сийским и мировым стандартам, обладает улучшенны-
ми свойствами и предназначено для применения на 
летательных аппаратах с дозвуковой и сверхзвуковой 
скоростью полёта. Также завод выпускает автомобиль-
ные бензины, базовые масла, парафиновые и арома-
тические углеводороды, судовое топливо, нефтяной 
кокс, серную кислоту и многое другое.

На сегодняшний день моторные масла «ЛУКОЙЛ» 
одобрены ведущими мировыми автопроизводителя-
ми, ему доверяют свои двигатели именитые брен-
ды. Высокое качество продукции обеспечивается 
благодаря контролю, правильной транспортировке и 
хранению. Специалисты ведут собственные разработ-
ки, которые позволяют создать оригинальный товар 
с учётом особенностей разного вида транспорта от-
дельных производителей, постоянно совершенствуют 
рецептуру и технологию изготовления масел.

Кроме того, Пермский завод компании «ЛУКОЙЛ» 
входит в число крупных производителей бензола и 
толуола в стране. Эти горючие жидкости востребова-
ны в химической промышленности и для нужд самых 
различных отраслей народного хозяйства. Так, бензол 
нефтяной применяют в качестве сырья для производ-
ства синтетических волокон и каучуков, пластмасс, упа-
ковочных плёнок и поликарбонатов. Входит в состав 
тех материалов, без которых современный человек 
не представляет жизни — это красители, некоторые 
лекарственные препараты, моющие бытовые средства 
и стройматериалы. Производные бензола приме-
няются даже в парфюмерии. Толуол нефтяной тоже 
используется как сырьё для органического синтеза, 
применяется в изготовлении растворителей лакокра-
сочных материалов. Спектр применения продукции 
«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» масштабен и широк, 
она стала неотъемлемой частью ежедневного быта.

ЛЮДИ — ГЛАВНАЯ ЦЕННОСТЬ
Предприятие является крупным налогоплательщи-

ком Пермского края, надёжным работодателем, заботит-
ся о своих сотрудниках и их семьях. Особое внимание 
уделяется вопросам охраны здоровья, популяризации 
спорта и активного образа жизни. Любое производ-

ство — это в первую очередь люди, которые там работа-
ют. За всю историю в «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» 
работало в целом более 60 тыс. человек. Сейчас числен-
ность персонала составляет почти 2,5 тыс.

Корпоративные социальные программы обеспечи-
вают достойный уровень жизни работников и членов 
их семей, который вполне достаточен для мотивации 
на эффективную работу. 

Все заводчане застрахованы по договору коллек-
тивного добровольного медицинского страхования. 
Действует цеховая медицинская служба, что позволя-
ет в полной мере реализовывать программы сохра-
нения здоровья работников с учётом особенностей 
производственного процесса. Регулярно проводится 
профилактический медицинский осмотр работников. 
Ежегодно значительные средства направляются на ча-
стичную компенсацию стоимости санаторно-курорт-
ных путёвок для работников и членов их семей. 

Благодаря профсоюзу спортивно-оздоровительное 
направление постоянно развивается. Под руководством 
инструкторов и тренеров около 2 тыс. нефтепереработ-
чиков занимаются в спортивных секциях и оздорови-
тельных группах, участвуют в комплексной спартакиаде 
предприятия, а также в туристических слётах, соревно-
ваниях «Папа, мама, я — спортивная семья». 

Предприятие помогает работникам в решении жи-
лищных вопросов, при ипотеке выплачивает субсидии 
на погашение банковской процентной ставки в разме-
ре от 50 до 100% в зависимости от успехов в трудовой 
деятельности.  

В сложных жизненных ситуациях каждый сотруд-
ник может рассчитывать на поддержку. Коллективным 
договором предусмотрена адресная помощь семьям, 
имеющим детей-инвалидов, многодетным семьям, 
одиноким матерям и отцам, участникам локальных 
конфликтов, инвалидам. Материальную поддержку 
от предприятия получают работники при вступлении 
в брак и рождении ребёнка, единовременное пособие 

выплачивается приходящим на предприятие молодым 
специалистам, работникам, вернувшимся из армии.

Уже много лет компания ведёт работу с подрастаю-
щим поколением. Завод принимает на производствен-
ную практику и работу студентов пермских вузов 
и средних профессиональных учебных заведений. 
Молодым специалистам компенсируют стоимость 
съёмного жилья, оказывают материальную помощь 
при приёме на работу, помогают адаптироваться, про-
водят профессиональные конкурсы и корпоративные 
мероприятия, что позволяет всесторонне развиваться.

ДУМАЯ О БУДУЩЕМ
Не меньшее внимание представители Пермского 

нефтеперерабатывающего завода (НПЗ) уделяют раз-
витию территорий и благотворительности. Компания 
участвует в реконструкции отделений в детских поли-
клиниках, ремонтирует уличные игровые площадки 
в детских садах, закупает оборудование для учебных 
учреждений, помогает восстанавливать религиоз-
но-культовые памятники и реализовывать культурные 
проекты. Ежегодно предприятие направляет на благо-
творительность более 15 млн руб.

Приоритетным направлением деятельности завода 
является забота об экологии, именно она определяет 
вектор его развития, помогает модернизировать и улуч-
шать производство, делать его более безопасным для 
окружающей среды. Идя в ногу со временем, Пермский 
НПЗ внедряет новейшие технологии в свою работу. Для 
снижения выбросов загрязняющих веществ и парни-
ковых газов в 2020 году была утверждена комплексная 
экологическая программа до 2030 года.

Несколько раз в год компания проводит экологи-
ческие и волонтёрские акции: «В защиту малых рек», 
«Общественный контроль», «Субботник в Андронов-
ском лесу», «Обновление зелёного каркаса сада им. 
В. Л. Миндовского». Ежегодно с 2007 года для детей 
организуется конкурс экопроектов «Пермь — ма-
стерская будущего», участниками которого уже стали 
более 2,5 тыс. человек, свыше 350 инициатив уже 
воплощено в жизнь. Чтобы привлечь внимание к про-
блемам в области экологии и совместно с пермяками 
проработать решение проблем, с 2019 года заводчане 
проводят вместе с общественниками экологические 
рейды — акцию «Общественный контроль». 

«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» организует 
экологические конкурсы, фестивали и развивающие 
мастер-классы, помогает подрастающему поколению 
и оказывает поддержку старшему, прививает любовь 
к краю и пробуждает интерес к производству. Ещё 
одним значительным проектом стал новый экскур-
сионный маршрут. Завод разработал его к 50-летию 
родного Индустриального района и в рамках 300-ле-
тия столицы региона. Нефтяная линия Перми стала 
новым туристическим и социокультурным брендом 
города. В неё вошли пешеходные экскурсии, квесты, 
интерактивные программы в корпоративном музее и 
возможность познакомиться с нефтегазовой отраслью 
региона, её технологиями и историей, неразрывно 
связанной с Пермским краем.

На правах рекламы

более 

15
млн руб.
предприятие 
ежегодно 
направляет 
на благотво-
рительность 
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Конъюнктура

Максим Артамонов,  
Анастасия Жаркова 

С1июлявПермскомкраевводитсятури-
стическийсборзапосещениетрёхособо
охраняемыхприродныхтерриторий

(ООПТ).Речьидётоприродномпарке«Перм-
ский»(включаетвсебятриобособленных
участка:Усьвинский,ЧусовскойиВишерский),
атакжеодвухохраняемыхландшафтах—По-
людовкаменьиКолчимскийкамень.Обэтомна
заседаниирегиональногоправительствавкон-
цеиюнясообщилминистрприродныхресурсов
ПермскогокраяДмитрийБеланович.

Отом,чтостуристовбудутбратьплатуза
посещениеООПТвПермскомкрае,сталоиз-
вестноещёвмае.Онасоставит100руб.счело-
века.Соответствующеепостановление№480-п
губернаторПермскогокраяДмитрийМахонин
подписал26июня.Законвступаетвсилучерез
10днейпослеопубликования.

СейчаснаООПТ,которыевошливпрограм-
му,устанавливаютсяобъектыинфраструктуры,
закупленныенасредствасубсидийв2022году.

КакрассказалБеланович,врамкахобустрой-
стваООПТпланируетсяустановить500 инфор-
мационныхзнаковианшлагов,сделатьболее
100лавочек.Такжеведутсяработыпообу-
стройству25туристическихстоянокснавеса-
мииместамидляразведениякостров,готовы
кустановке17интерактивныхарт-объектов,
появятсятриобустроенныхслужебныхкордона
дляинспекторов,10настиловдляпалаток,че-
тырепавильонадляторговлисувенирами,один
гостевойдомдлятуристови374мнастила.

Так,впрошломгодунатерриторииприрод-
ногопарка«Пермский»ииныхООПТсоздано
18экотроппротяжённостью171км.Чиновники
обещают,чток2025годусреднийпроцентобу-
стройстваэкотропсоставит94%.

«Насегодняшнийденьвзавершающейста-
диинаходитсяпроектированиекомплексного
обустройстваприродногообъекта«Каменный
город»,горыВетланиУсьвинскихстолбов.
В 2024году,какипланировали,мыприступим
кработамвКаменномгородеинаВетлане.
Отремонтируемтропы,установимнастилы,
лестницы,мостики,ограждения,смотровые
площадки,обозначиморганизованныеместа
отдыха.Такжебудутобустроенывходныегруп-
пы»,—рассказалДмитрийБеланович.

Поегословам,платавводится«дляповы-
шенияуровняэкологическойосознанности
населения».Онпояснил,чтопрактикаплатного
посещенияприродныхтерриторийвведенауже
вомногихсубъектахРФ.Например,всоседних
сПермскимкраемрегионахонасоставляетот
150до1000руб.иразнитсявзависимостиот
туристическойнагрузкиипопулярностиместа.

«Хочуобратитьвнимание,чтоплатавводит-
сясцельюдальнейшегоразвитияООПТ.Все
средствабудутнаправленынаблагоустрой-
ствообъектов,усилениетамохраны.Такжемы
взялинасебяамбициознуюзадачу—оснастить
самыетруднодоступныеместасотовойсвя-
зью», —рассказалчиновник.

Разрешениенапосещениетойилиинойопла-
чиваемойтерриториитуристыдолжныбудут
оформитьзаранееиоплатитьнасайтеДирек-
цииООПТПермскогокрая.Проверятьоплату
у посетителейбудутинспекторыужена местах.
Нанеплательщиковсоставятпротоколонару-
шенииправилохраныииспользованияокружа-
ющейсреды.

Приэтомплатитьбудутневсе.Исключение
составляютветераныбоевыхдействийиучаст-
никиСВО;участникиВеликойОтечественной
войныиинвалидывойны;детидошкольного
ишкольноговозраста,дети-сироты;семьи,
имеющиестатусмалоимущих;пенсионеры.
Такжебесплатныйвходпредусмотрендлясоб-
ственниковиарендаторовземельныхучастков;
лиц,участвующихвстроительствеобъектов
наООПТ;волонтёровидобровольцевприродо-
охранныхакций.Имтакженужнобудетзара-
нееоформитьсоответствующиедокументына
сайтеДирекцииООПТПермскогокрая.

ТУРИСТСКИЕ ПАСПОРТА  
ДЛЯ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ

Ещёоднимрешением,направленнымнараз-
витиетуристическойотрасливрегионе,стала
рекомендациякраевыхвластейразработать
туристскиепаспортадлямуниципалитетов.

Виюнепередспикерамимуниципальныхдум
выступиламинистрпотуризмуПермскогокрая
ЮлияВетошкина.Поеёданным,впрошломгоду
Пермскийкрайпосетили818,5тыс.туристов—
этона13%больше,чемгодомранее.Вэтомгоду
губернаторпоставилместнымвластямзадачу
повыситьтуристскийпотокв2,5раза.

Муниципальныйопытразвитиятуристиче-
скойсферыврегионеужеесть.Онёмрассказала
заместительглавыЧернушинскогоокругаЕлена
Омелина.Так,вмае2023годаокругподписал
соглашениеоразвитиимежрегионального
маршрутасНязепетровскимрайономЧелябин-
скойобластиигородомСарапуломУдмуртской
Республики.

Всвязисэтиморганамместногосамоуправ-
ленияПермскогокраябудутнаправлены
соответствующиерекомендации.Решение
предписываетсозданиетуристскихпаспортов
с интерактивнойкартойместности,монито-
рингинвестплощадокврамкахпроекта«Земля
длятуризма»,синхронизациюмуниципальных
программпоразвитиютуризмаскомплексны-
мипланамиразвитиятерриторииипр.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ 
БывшийисполнительныйдиректорПерм-

скойтуристическойгильдииЕленаЕлагина
отмечает,чтопрактикаплатногопосещения
природныхтерриторий—повсеместнаяиоб-
щемировая.Остаётсянаучитьсясобиратьсред-
стваистрогоследитьзаихвложениемв инфра-
структуру.Также,поеёмнению,нестоитбрать
платусместногонаселения.

НаЖигулёвскихгорахсбордействуетне
первыйгод.Вприродномпарке«Оленьиручьи»
тожедавно.Имногоещёгде.Ничегострашного,

ПЕРСПЕКТИВЫ 

Турист платежом 
красен 
В Пермском крае вводится денежный сбор  
за посещение некоторых природных территорий

Цена в 100 рублей  
никак не повлияет на тур- 
поток — это дешевле,  
чем чашка кофе
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ФОТО АНДРЕЙ ЧУНТОМОВ

людибудутездить,потомучтовыездзапределы
Россиипочтизакрытивыборместотдыхарезко
уменьшился.Антропогеннаянагрузкавначале,
возможно,ненадолгоснизится.Людипривык-
нут.Знаю,чторуководство«Оленьихручьёв»
сдерживаетпоток,иначеэкосистемапаркане
выдержит»,—сообщилаЕленаЕлагина.

Приэтомонаотметила,чтовприродном
парке«РекаЧусовая»нововведениеприжива-
лосьоченьтрудно.«Гдеобширныетерритории
иточеквходамного,этонепросто»,—добавила
Елагина.

ДиректорООО«ДоступныйУрал»видеобло-
герВасилийВавиловсчитает,чтоценав100руб.
никакнеповлияетнатурпоток—«этодешевле,
чемчашкакофе».

Онпоясняет:100руб.стура,которыйстоит
минимум1500руб.,—этонемного.Ведьзача-
стуютурыстоятот3000до15000руб.

«Этоповлияетнасамосознаниетуристов.
Какминимум,онибудутпомнить,чтонахо-
дятсявприродномпарке.Доэтогоотношение
ктерриториибылонедостаточносерьёзным.
Например,недавномненаУсьвесплавщики
сломаливоротазабора.Бросилииуплыли.Даже
догонятьнекогобыло.Поэтомупарксплатным
входом—этоправильно,темболеенагрузкана
объектыогромная.Удирекциипаркаестьплан
наближайшиедвагода:строительстводере-
вяннойтропыкУсьвинскимстолбам,установка
лавочекибеседок.Вследующемгоду—желез-
наялестницанастолбы.Будемнадеяться,что
паркбудеттольколучше»,—поделилсяВасилий
Вавилов.

Такогожемненияпридерживаетсяавтор
проекта«Живаяистория»,пермскийэкскур-
соводИгорьСеребренников.Онуверен,что
необходимоблагоустраиватьтакиетеррито-
рии,какКаменныйгород,Усьвинскиестолбы,
авзиманиеплаты—этодополнительнаямера,
чтобыпровестинеобходимыеработы.

«Туристическийпотоквпринциперастёт,
поэтомуналичиеплатызавходврядликак-то
существеннонаэтоповлияет.Скореевсего,воз-
никнетмассатуристов,которыебудутобходить
систему,ноуперсоналапаркабудетпоявляться
всёбольшеспособовэтоделопресекать»,—от-
метилСеребренников.

Ещёоднапроблема,помнениюСеребренни-
кова,—туалетыимусорныеурнывприродных
территориях.

«Ксожалению,сейчасоченьмногомусора
оказываетсявсамойприроде:недавночистили

наэкосплаверекуУсьву,ибольшоеколичество
мусораидаже,можносказать,целыхсвалок
былонайденонеподалёкуотУсьвинскихстол-
бов»,—рассказалон.

Экскурсоводтакжеобратилвниманиенато,
чтобольшоеколичествотуристов,втомчисле
неподготовленныхдляпешихпоходов,отправ-
ляетсяпокорятьпопулярныеобъекты.Икогда
ониподходятккраюнеоборудованныхпери-
ламисмотровыхплощадок,гдевысотаобрыва
достигает120м,возникаетугрозаихбезопасно-
сти.

Практика платного посещения 
природных территорий введена  
уже во многих субъектах РФ

Молодые специалисты 
«Азота» получили награды 
от руководства

В филиале «Азот» АО «ОХК «Уралхим» состоялось 
торжественное открытие Доски почёта молодёжи. 
Награды от руководства предприятия получили 20 мо-
лодых сотрудников из разных подразделений. В этом 
году чествование прошло в 14-й раз.

За активную деятельность на Доску почёта зане-
сены портреты девяти сотрудников. Это участники 
различных проектов, призёры конкурсов профессио-
нального мастерства, добившиеся отличных резуль-
татов в трудовой и общественной деятельности. Свои 
награды получили лидеры молодёжных трудовых 
коллективов за вовлечение сотрудников в активную 
деятельность и за большой вклад в развитие моло-
дёжной политики филиала. Благодарственные письма 
также были вручены кураторам, которые вели моло-
дых сотрудников по общественно значимым спортив-
но-туристическим и другим направлениям. Несколько 
молодых активистов были награждены за плодотвор-
ную общественную деятельность. 

Андрей Семенюк, директор филиала «Азот»  
АО «ОХК «Уралхим»: 

—Компания«Уралхим»ифилиал«Азот»ценятини-
циативныхсотрудников,настроенныхнаразвитиеи
результативность.Длякаждого,ктосегодняполу-
чаетзаслуженныенаграды,этопризнаниезаслуги
отличныйпрофессиональныйстарт.Нанашемзаводе
умолодёжиестьперспективакарьерногороста,а
такжевсевозможностидлятого,чтобыпроявитьсебя
вобщественнойдеятельности.Предприятиевсегда
готовоспособствоватьразвитиюмолодёжиипомо-
гатьвдостижениипоставленныхцелей.

По сообщению пресс-службы филиала «Азот»  
АО «ОХК «Уралхим» в Березниках

НОВОСТИ КОМПАНИЙ 

Подробности 
по телефонам: 
8 (342) 206-40-23,  
215-20-26
Е-mail: ltv@newsko.ru р

ек
ла

м
а

Вы можете оформить  
подписку на газету 
«Новый компаньон» 
с любого месяца  
и на любое количество  
экземпляров
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Разворот

Алексею Дёмкину поручили ку-
рировать работу министерства терри-
ториального развития, министерства 
по делам Коми-Пермяцкого округа и 
взаимодействовать с краевым парла-
ментом от лица правительства 

Алёна Бронникова

Самымгромкимсобытиемпрошлойнедели
встолицеПрикамьясталпереходгла-
выгородаАлексеяДёмкинанаработу

в краевоеправительство.Слухиовозможной
отставкеходилидавноивотнаконецвоплоти-
лисьвжизнь.Заявлениеодосрочномсложении
полномочийтеперьужебывшийградоначаль-
никнаписалвечеромпонедельника,26июня,
наканунепленарногозаседанияПермской
городскойдумы.Наследующийденьдепутаты
поддержалиегорешение.

«Вначале2021года,когдаявступилв долж-
ностьглавыПерми,губернаторпоставилпередо
мнойосновнуюзадачу—подготовитьнаш
городк300-летнемуюбилеюнадостойном
уровне.Уверен,всезаметилитеизменения,
которыепроизошли,икакпреобразилсягород.
МасштабпразднованияДнягородабудутвспо-
минатьдолгиегоды.Эторезультатсовместной
работыкраевых,городскихвластей,депутат-
скогокорпусаижителей.Дляменябыловажно,
какПермьпозиционируетсясредироссийских
городов.Чтобыгородбыллучше,нужноори-
ентироватьсяналучших,мыустанавливали
связисдругимимуниципалитетамиРоссии», —
прокомментировалсвойуходсдолжностина
заседаниигордумыАлексейДёмкин.

Всоцсетяхонподвёлитогисвоейработы,
поблагодарилдепутатовисвоихзаместителей,
а такженеравнодушныхпермяков,которые
обращалиськнему,поддерживалиикритиковали
егодеятельность.АлексейДёмкинотметил,что
завремяегоработынапостумэрабылореализо-
ваномножествопроектов,например,пообновле-
ниютранспорта,трамвайнойсети,попарковоч-
нойполитике,строительствушколиозеленению
городаиобустройствуулиц.Онподчеркнул,
чтообщимиусилиямипоитогампрошлогогода
Пермьвошлавтоп-7рейтингавсехроссийских
городовпокомфортностипроживания.

Вэтотжеденьвременноисполняющей
полномочияградоначальникадепутатыназна-
чилизаместителяглавыадминистрацииПерми
ОльгуАндрианову.Ранее,с2010по2022год,она
работалавкраевомУФАС,затемвМинистер-
ствепоуправлениюимуществомиградостро-
ительнойдеятельностирегионавдолжности

ПЕРЕМЕНЫ

Без главы в городе  
Пермь находится в ожидании нового градоначальника 

замминистра,в2021годуруководилакраевой
инспекциейпоохранеобъектовкультурного
наследия.

НавыездномзаседаниикабминаПрикамья
вНытве28июнягубернаторДмитрийМахо-
нинпредставилАлексеяДёмкинакакнового
вице-премьеракраевогоправительства.Ему
поручиликурироватьработуминистерства
территориальногоразвитияиминистерства
поделамКоми-Пермяцкогоокругаврегионе
и взаимодействоватьскраевымпарламентом
отлицаправительства.

«АлексейНиколаевичдвагодаработал
в должностимэракраевойстолицы,выполнял
рядответственныхзадач,связанныхсподго-
товкойПермик300-летию»,—подчеркнулгу-
бернаторвовремявступительнойречиизатем
обратилсякДёмкину:«Передвамистоятне
менееответственныезадачи.Крайунасболь-
шой,разный,поэтомуяуверен,чтовашопыт
пригодитсяврешенииэтихцелейизадач».

Андрей Резвых, политтехнолог:
— В общих соображениях, глава Прикамья 

Дмитрий Махонин предложил Алексею Дёмкину 
перейти на работу в правительство. Мэр Пер-
ми принял это предложение. В действительных 
условиях, которые сложились сейчас в стране, 
губернатор должен определять состав в муници-
пальных образованиях, чтобы усилить руковод-
ство и деятельность. Если он предложил перейти, 
значит, Дёмкин нужнее в крае. Имена возможных 
преемников уже назывались ранее, могу их только 
повторить: Андрианова, Соснин и Фокин. Решение 
будет за губернатором: кого он посчитает нужнее 
в Перми для решения задач, тот и будет избран. 
Скрытых мотивов искать не нужно. События 
последнего времени говорят о том, что нужно 
укреплять и усиливать управление в территориях. 

Людмила Ознобишина, политтехнолог: 
— Алексей Дёмкин пытался сформировать свою 

управленческую команду, но сделать это независи-
мо от краевых властей у него не всегда получалось. 
Глава города старался продолжать реализовывать 
масштабные проекты, например транспортную 
реформу. При этом старался выполнять и другие 
проекты, такие как ликвидация ветхого и ава-
рийного жилья, строительство образовательных 
учреждений, благоустройство фасадов централь-
ных улиц. По аналогии с краем городские власти 
пытались взять под контроль деятельность рай-

онных администраций, централизуя в одном МКУ 
работу по благоустройству. 

И, конечно, на плечах главы был самый мас-
штабный проект — проведение мероприятий, 
связанных с 300-летием города. С точки зрения 
событий юбилей состоялся, пермяки позитивно 
оценили прошедшие культурно-развлекательные 
мероприятия. С точки зрения масштабных, содер-
жательных проектов здесь, конечно, записывать 
что-то в актив преждевременно. Слишком мало 
времени прошло. 

У Алексея Дёмкина были свои проекты и свои 
управленческие «фишки». К проектам можно от-
нести набережную в Кировском районе, злополуч-
ный крематорий. К «фишкам» — приём по личным 
вопросам, чек-лист Дёмкина и другие. Всё это 
слегка разнообразило информационное сопрово-
ждение работы мэра.

Иван Рябухин, директор бюро социальных 
коммуникаций «Сёть»: 

— Для знакомого с процессами наблюдателя 
очевидно: добровольное сложение полномочий 
в связи с переходом на работу в край — это резуль-
тат недавнего «противостояния» губернатора 
и мэра, которое так и осталось на уровне слухов, 
домыслов и чтений заявлений Дмитрия Махонина 
между строк.

Алексея Николаевича в этой ситуации можно 
понять — выбирать из множества вариантов надо 
тот, который и карьеру позволит продолжить, 
и другим сферам интересов не навредит. То есть 
был найден компромиссный вариант, который 
устроил всех участников. 

Алексей Дёмкин — фактически первый глава 
города в новейшей истории Перми, который не 

Конкурс на должность главы Перми состоится 17 августа
ВПерми17августасостоитсяконкурс-

испытаниепоотборукандидатурнадолж-
ностьглавыгородаприличномучастиипре-
тендентов.Информацияпоявиласьнасайте
администрациистолицыПрикамья.

Всехжелающихприглашаютподатьдоку-
ментыдляучастия,приёмзаявокначинается
4 июляизакончится3августа.Соискательдол-
жениметьвысшееобразование,стажгосслуж-
быотчетырёхлетилиработыпоспециально-
стиотпятилет,втомчисленаруководящей
должности(неменеетрёхлет),знатьКонсти-
туциюизаконыРФ,уставыинормативные
актыПермииПермскогокрая,атакжеиметь
навыкиработыскомпьютером.

Помимопрохождениясобеседования,от
кандидатовтребуетсяпредложитьсвоюкон-
цепциюразвитияПерми.Критериямиоценки
станутвидениеперспектив,пониманиепро-
блемгородскогохозяйстваипутейихрешения.

КСТАТИ 

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ  

АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА ПЕРМСКОГО КРАЯ
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Алексей Дёмкин — 
фактически первый глава  
города в новейшей истории 
Перми, который не прорабо-
тал хотя бы один срок

3,8%
экономически 
активного  
населения 
Пермского 
края занято  
в сфере 
электронной 
торговли 

проработал хотя бы один срок. Не могу сказать, 
что на своём посту он делал что-то сверхъесте-
ственное или инновационное, то, что не делали 
до него. Сам по себе экс-градоначальник обладает 
прекрасным свойством — вызывать эмпатию, 
умеет прекрасно общаться и располагать собесед-
ников к себе. 

Большим плюсом стало то, что город в лице 
господина Дёмкина был впервые за долгое время 
ориентирован на будущее, а не только на текущий 
ремонт и благоустройство. За столь короткий 
период образ будущего в полной мере создать не 
удалось, но направление было интересное. 

Если говорить откровенно, и это только 
моё мнение, с уходом Алексея Дёмкина Пермь 
окончательно перешла, как написали в одном 
Telegram-канале, «под прямое управление края». 
Если доверять этому тезису, то преемник аб-
солютно неважен. Здесь есть ещё один, репута-
ционный, момент. Прямое управление — это, 

конечно, хорошо, особенно когда речь идёт о 
таком финансовоёмком муниципалитете, как 
Пермь. Но прямой управленец окончательно и 
бесповоротно берёт на себя все риски, которые 
нельзя будет перераспределить среди других 
участников процессов. То есть теперь именно 
он будет отвечать за прорывы труб, плохой 
асфальт, грязь на улицах. 

Не возьмусь оценивать Ольгу Николаевну Ан-
дрианову, так как с моей стороны это будет не 
вполне корректно. Бывшему мэру хотелось бы по-
желать всяческой удачи в достижении поставлен-
ных целей, надеюсь, они благородные. Будущему — 
всё же постараться не ставить личные интересы 
выше интересов города и пермяков.

Юрий Исаев, политтехнолог: 
— Я думаю, что деятельность Алексея Николае-

вича была стабильной, основанной на тех дости-
жениях, которые в городе уже были до него. Кста-
ти, он сам был депутатом Пермской городской 
думы и сам принимал в этом участие, поэтому 
хорошо понимал процессы городского управления, 
к тому же имел отношение в своё время и к строи-
тельной структуре. 

А это понимание вопросов строительства, 
создания городской инфраструктуры, это большое 
количество смежных тем, которые выходят на 
другие отрасли хозяйственной деятельности. Всё, 
что было сделано за эти два года, было реализова-
но на базе знаний Дёмкина и на базе тех успехов, 
которые были достигнуты ранее, в том числе и 
при его депутатском участии. Он эту линию про-
должил в том направлении, как её видел. По боль-
шому счёту, к 300-летию Пермь подошла достой-
но. В принципе, базис в городе создали неплохой. 

Что касается преемника — мы же теперь суще-
ствуем в рамках федеральной вертикали, здесь для 
городов-миллионников характерен общий подход. 
Очевидно, что здесь появится кандидат, согласо-
ванный со всеми уровнями власти. Этим чело-
веком может быть любой. Наверное, это будет 
достаточно взвешенный человек.  

Среди участников конкурса на должность мэра 
Перми могут появиться самые неожиданные кан-
дидатуры. Достоинство человека определяется 
приближённостью к конъюнктурным позициям, 
связанным с вертикалью власти, взаимоотноше-
ниями внутри элит, личным поведением и мораль-
но-деловыми качествами. Это всё будет оцени-
ваться. Я думаю, пока рано говорить о конкретной 
кандидатуре, поживём — увидим. Круг заявок 
будет достаточно велик, но реальных претенден-
тов мы с вами увидим сразу, ещё до результатов 
конкурса, мы будем понимать, кто потенциально 
будет главой города. 

ТЕНДЕНЦИИ 

E-commerce 
показывает рост 
В Прикамье растёт оборот электронной торговли 

Полина Путякова 

Поданныманалитическойкомпании
DataInsight,доляонлайн-торговлипо
итогам2022годасоставила15%,авсег-

ментенепродовольственныхтоваров—30%.
С2017 годазафиксировантрёхкратныйрост
этогопоказателя.

В2022годудоставленоболее2550млнот-
правлений,ростотносительно2021годасоста-
вилболее56%.Основнымидрайверамироста
являютсямаркетплейсыOzonиWildberries—их
суммарнаядоляотправленийв2022годусоста-
вила76%.

В2023году,согласнопрогнозамDataInsight,
объёмe-commerceвРоссиивырастетна30%и
составит7,4млрдруб.Количествовыполненных
заказовувеличитсяна68%—до4,6млрдштук.

Вчислеключевыхтрендов2022–2023годов
экспертыназываютускорениеперетокапродаж
намаркетплейсыиздругихонлайн-магазинов.
Еслив2021–2022годахосновнымиканаламияв-
лялисьмаркетплейсыисайты,тов2023годуэти
площадкипродолжатразвитие,адополнитель-
нымиканаламистанутсоцсети,мессенджерыи
сайтыобъявлений.

ИНФРАСТРУКТУРНЫЙ СДВИГ
Пословамминистраэкономическогоразвития

иинвестицийПермскогокраяЭдуардаСоснина,
внастоящеевремявсфереэлектроннойторговли
занято3,8%экономическиактивногонаселения
Пермскогокраяиоколо3600субъектовмалогои
среднегопредпринимательства.Пословамчи-
новника,стоитзадачак2030годуувеличитьдолю
субъектовмалогоисреднегобизнеса,реализую-
щихсвоюпродукциючерезэлектронныеканалы,
до14,2%.Оборотэлектроннойторговликэтому
временидолженувеличитьсяв3,5раза.

Сейчастрендвсфереe-commerceположи-
тельный,ивдальнейшемототраслиожидается
значительныйрост.ДляеёподдержкивПерм-
скомкраесоздаётсянеобходимаяинфраструк-
тура:в данныймоменттолькоподправитель-
ственнымконтролемврегионевозводятсяшесть
логистическихцентровот10тыс.кв.м,самый
крупныйизнихимеетплощадь25тыс.кв.м.

Крометого,впрошломгодувДомепред-
принимателябылоткрытцентрэлектронной
торговли.Тамбизнесменымогутнетолько
получитьпомощьврегистрациинаплощадках
электроннойторговли,ноипройтисеминары,
тренинги,научитьсяведениюсоцсетей.

ЗАПАСТИСЬ ПОПКОРНОМ
Этотэтапразвитияe-commerceспецифичен

дляпредпринимателей,считаетАнтонСизё-
миниз«СберМегамаркета».Соднойстороны,
переходвонлайнстановитсяпрактически
необходимостью.Вчастности,примеромможет
служитьнегативныйопытсети«Дочки-сы-
ночки»,котораянеуспелаплавноперейтив
онлайн,позитивныйопытвэтомжесегменте —
«Детскиймир»,которыйвонлайнечувствует
себяоченькомфортноисейчасстроитсвой
собственныймаркетплейс.

Сдругойстороны,отрасльбудетожидаемо
расти,азначит,предпринимателямлегченайти
на«СберМегамаркете»своёместо.Впрошлом
годумаркетплейсвцеломудвоилсявобъёме,
в этомгодутакжепланируетсякратныйрост.

Сростомконкуренциивцифровомпро-
странстверастётзначениесистемыпривлече-
нияпокупателей,отмечаетведущийменеджер
попартнёрскомупривлечениюOzonРаульСа-
лахов.«Сейчасважнонетолькоискатьхорошего
поставщикаснизкойценой,хотяэтотоженадо
делать,ноиследитьзаконтентомипродви-
жением.Вопросценыпо-прежнемуважен,но
этонеединственныйфактор,которыйвлияет
напокупку.Важнотакжеикачествотовара,
иработапредпринимателейсконтентом.На
маркетплейсеглавнаявитрина—этокарточка
товара»,—говоритон.

Экспертыотмечают,чтоважнонезабывать
проотзывы,рейтинги,отработкуобратной
связи—всёэтоположительновлияетнаранжи-
рование.Дажееслиценавыше,чемуконкурен-
тов,есливсёграмотнооформлено,товарыбудут
вышевсписке,чемтоварысболеенизкойценой.

Несмотрянаактивноеразвитиеонлайна,экс-
пертынепрогнозируютпрекращениеторговли
вофлайн.Онанеобходима,покавобществе
естьспецифическиетовары,которыеневозмож-
новыбратьонлайн.

«Средитоваров,которыепо-прежнемупоку-
паютофлайн,—статусныевещикатегориилюкс.
Темнеменеевозможностьприобретенияофлайн
сохранитсяневовсехтоварныхкатегориях,
полностьювонлайнперейдуттиповыемассовые
товары.Ужелет10идётдискуссия—акогдаже
квартирыимашиныбудутпродаватьсяисключи-
тельноонлайн?Teslaзапускаласьвтакомформа-
те,ноэтосработалотольковкачествепиар-хода,
авреальностилюдипередтемкакпокупать
машину,пробуютеёвделе»,—говоритВячеслав
Прохоров,digital-евангелист«ВКонтакте».

Тадинамикаонлайн-торговли,которуюмы
наблюдаемсейчас,былабыневозможнабезсо-
ответствующегоизменениявпотребительском
поведении.Пословамэкспертов,нанеговлияют
сразунесколькофакторов,втомчислесокра-
щениегоризонтапланирования,ростобъёма
удалённойработы,уходпривычныхбрендов.

Итемнеменеединамикасегмента
e-commerceнеявляетсяпредопределённой.

«В2020году,когдарынокe-comрезковырос,
аналитикинапрямуюэкстраполировалиэту
динамикунанескольколетвперёд.Однако
затемдинамикасталагораздоменееактивной
исталавыходитьнаплато,втомчислесучётом
экономическойобстановки.Рынокe-com,безу-
словно,продолжитрасти,этомуспособствует
трансформацияпотребительскихпривычек.Но
говоритьотом,чтоофлайнумрёт…Запасаемся
попкорномисбольшимлюбопытствомнаблю-
даемзапроисходящим»,—считаетВячеслав
Прохоров.

ФОТО RU.FREEPIK.COM
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Выросли 
налоговые 
поступ-
ления от 
высоко-
доходных 
физлиц, 
кто зараба-
тывает бо-
лее 1 млрд 
рублей 

56%
составил рост 
НДФЛ  
по итогам 
2022 года 

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ КРАЕВОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

Алёна Бронникова 

ВПермисостоялосьочередноезаседаниекраевогоЗаконодательногособрания.Де-
путатырассмотрелирядзаконопроектов,

обсудилиитогидеятельностиналоговойслуж-
быидемографическуюситуациюврегионе.

ОТ ГОРОДА К КРАЮ 
Одинизглавныхвопросов,которыедепутаты

рассмотрелинапленарномзаседании,касался
перераспределенияполномочийвсфередорож-
ногохозяйствамеждуадминистрациейПермии
краевымивластями.Законопроектбылподдер-
жансразувдвухчтениях.

Согласнодокументу,регионс1января
2024 годабудетзаниматьсясодержаниемиуста-
новкойдорожныхзнаковвЦентральномрайоне
Перми,обеспечениембезопасностидорожного
движениявгородеиобслуживаниемсредств
фото-ивидеофиксацииидатчиковучётадвиже-
ниянавсехдорогахПермииПермскогокрая.

Покаполномочиянаходятсявведомстве
МКУ«Пермскаядирекциядорожногодвиже-
ния»,несколькофункцийвыполняетКГБУ
«Управлениеавтомобильныхдорогитранспор-
та»региона.Министерствотранспортапла-
нируеторганизоватьцентрдляобеспечения
полногоцикла.Этопозволитоперативно
управлятьдорожнымдвижением,развивать
информационнуюсистемувобластибезопасно-
стидорожногодвиженияиспомощьюанализа
ДТПснизитьаварийность.

РОСТ НАЛОГОВЫХ СБОРОВ 
Поданнымналоговойслужбы,в2022году,

несмотрянасложнуюэкономическуюситуа-
цию,вконсолидированныйбюджетРоссиипо-
ступило800млрдруб.,чтона26%большепре-
дыдущегопериода.ВПермскомкраеситуация
осталасьнатомжеуровне,планбылвыполнен.

РуководительУправленияФедеральной
налоговойслужбыпоПермскомукраюНаталья
Гуровавсвоёмдокладеобитогахпрошлого
годаотметилатенденциюростаналоговна
доходыфизическихлиц.Ростцифрговорито
повышениизарплатжителейрегиона,улучше-
нииусловийпроживания,атакжеоразвитии
малогоисреднегопредпринимательства.

Снижениепоступленийвконсолидированный
бюджеткраязапервыепятьмесяцев2023 года
на3%связаносработойсырьевыхорганизаций,
которыепострадалиотсанкций.НоглаваУФНС
отмечает,чтовцеломситуациястабильна.

Впрошломгодуналогинадоходыфизлиц
увеличилисьна56%.Всегобылопредстав-
лено340тыс.деклараций3-НДФЛнасумму
3млрд руб.Втекущемгодупоказательпро-
должилрасти—запервыепятьмесяцевбыло

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

Дороги, налоги и аборты 
Краевой парламент рассмотрел несколько актуальных законопроектов

представлено249тыс.декларацийнасумму
2,3 млрд руб.,чтона66%большепрошло-
гоаналогичногопериода.Вырослитакжеи
поступленияотвысокодоходныхфизлиц,кто
зарабатываетболее1млрдруб.,приснижении
ихколичества.Ранее,в2021году,23чело-
векапредставилиНДФЛкуплатенасумму
156 млн руб.Впрошломгодучислотакихлиц
снизилосьдо13человек,асуммауплаченного
НДФЛувеличиласьв4,4раза—до682млнруб.

Положительныерезультатынаблюдаютсяи
в динамикесовокупнойзадолженности.В пер-
вомквартале2023годапоказательоказался
на9%ниже,чемзапервыйквартал2022года.
Выездныепроверкив2022годууменьшились
на84%,чтонепомешалороступоступлений
поитогамконтрольно-аналитическойработы
с 3,9 млрддо5,2млрдруб.

Внедрениеединогоналоговогосчёта
(ЕНС)позволилоперечислятьналогиодним
платежом.Вначалегоданалоговаяслужба
столкнуласьсопределённымисложностями,
поступлениембольшогоколичестважалоб,но
сейчаспочтивсепроблемырешены.Пословам
НатальиГуровой,ЕНСпозволилурегулировать
работусналогоплательщиками,в11разсокра-
тилисьневыясненныеплатежиина115тыс.
снизилоськоличестводолжниковзапервыетри
месяца2023года.

УЛУЧШЕНИЕ ДЕМОГРАФИИ 
Врамкахправительственногочасадепутаты

заслушалидокладдиректорадепартаментасо-
циальнойполитикиадминистрациигубернато-
раПермскогокраяЕленыКравчукотекущейде-
мографическойситуацииврегионе.Несмотря
наснижениесмертностив2022годуна20,3%,
естественнаяубыльнаселениясоставляет
11,8 тыс.Наблюдаетсятакжеимиграционный
отток—5,1тыс.ВцеломвПрикамьевпрошлом
годупроживало2,5млнчеловек.

Однимизосновныхфакторовсохранениячис-
ленностинаселенияявляетсярождаемость.При-
камьезанимаетлидирующиепозициисредире-
гионовПФОнаравнесБашкортостаном,уступая
лишьТатарстану,аврейтингенафедеральном
уровненаходитсяна30-мместе.Самыевысокие
показателипочислурожденийдетей—в Юр-
линском,ПермскомиГайнскоммуниципальных
округах,асамыенизкие—в ЗАТОЗвёздный,
КишертскомиБольшесосновскомокругах.

Нарождаемостьоказываетвлияниеисниже-
ниечислаженщинрепродуктивноговозраста
(на77,5тыс.запоследние10лет),ростпрежде-
временнойсмертностимужчин(на88тыс.)
и количествопрерыванийбеременности,кото-
роевпоследниегодысократилось,ноостаётся
навысокомуровне.

Дляулучшениядемографическойситуации
в краепланируетсясокращатьуровеньсмертно-

стипутёмукрепленияздоровья,физическойфор-
мыисохранениядолголетия,повышатьуровень
рождаемостиспомощьютакихмер,какобследо-
ваниерепродуктивногоздоровьяиукрепление
институтасемьи.Такжепланируетсяобеспечить
качественныймиграционныйприрост.

ВовремяобсуждениядепутатЗаконодатель-
ногособранияАннаБарановапоинтересова-
ласьпричинамимиграционногооттока.Елена
Кравчуксообщила,чтоуровеньмеждународной
миграцииежегодноснижался.54%уехавших —
этолюдитрудоспособноговозраста,чаще
этоженщинысдетьми.30%—лицамладше
трудоспособноговозраста,всего25%изних—
студенты.Причиныназватьсложно,таккак
в статистикенеттакихпоказателей.

ДепутатАлександрБуторинподнялво-
просо студенческомматкапитале,который
ужевведёнвнесколькихрегионах.Например,
в Ивановскойобластиэтальготасоставляет
150 тыс.руб.Главарегиональногодепартамента
соцполитикиответила,чтосейчасэтамерапро-
рабатываетсянафедеральномуровнеипосле
принятиярешениябудетвведенаповсеместно.

Однойизтемактивногообсуждениястало
прерываниебеременности.ЕленаКравчукрас-
сказала,чтовпрошломгодубылопроизведено
порядка6,5тыс.абортоввгосударственныхме-
дицинскихорганизацияхиоколо2тыс.вчаст-
ныхклиниках.Общаяцифрапревысилатретьот
количестварождённыхвцеломв2022году.

РуководительфракцииЛДПРвзаксобрании
ОлегПостниковназвалсоотношениерождаемо-
стииабортовкатастрофойипредложилдепута-
тамувеличитьколичестводетейвсемье.

«ВРоссииежегодносовершаетсяпочти
400 тыс.абортов,вПермскомкрае—10тыс.
абортовна23тыс.всегородившихсядетей,это
практическибольше30%,ноэтокатастрофа
национальногомасштаба!Вданномслучаея
хочупризватьколлегрепродуктивноговозраста
увеличитьколичествосвоихдетейипомочь
своимвзрослымдетямсориентироватьсяв этом
направлении»,—призвалпарламентарий.

Крометого,онпредложилрассмотреть
дополнительныемерыподдержкиберемен-
ныхженщин.Депутатсчитает,чтодлятех,кто
принялрешениепрерватьбеременность,можно
ввестиденежнуюкомпенсациюзаотказот
абортаидатьвозможностьэтимженщинамдо
родовотдыхатьвсанатории,чтобыонисмог-
лисохранятьздоровье.Позжеженщинаможет
«созреть»изабратьребёнка.

ЕленаКравчуксообщила,чтовженских
консультацияхестьсоциальныеработники,ко-
торыепомогаютженщинамрешитьматериаль-
ныепроблемы,аеслиотказотребёнказависит
отдругихпричин,подключаютсяпроверенные
некоммерческиеорганизации,которыеоказы-
ваютимвсяческуюпомощь.

«Всясоциальнаясферапредоставляет
возможностьвыбораженщине.Еслиженщина
входитвгруппумалоимущихионавсталана
учётпобеременности,тоейоказываютма-
териальнуюподдержкувразмере10тыс.руб.
ежемесячно»,—добавилаона.

ПредседателькомитетаГосдумыповопро-
самсемьи,женщинидетейНинаОстанинане
поддержалаинициативудепутатаОлегаПостни-
кова.«Этаидеяуголовнонаказуема,потомучто
унасУголовнымкодексомзапрещенаторговля
людьми.Дети—тожелюди,поэтомув любом
случаекупля-продажадетей—уголовнонаказуе-
моедеяние,идепутатуПермскогоЗаконодатель-
ногособранияябысоветовалапредварительно
думать,преждечемвыходитьс подобногорода
инициативами.Детирождаютсянеотденег,аот
любви»,—прокомментировалаона.
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Городские 
парла-
ментарии 
приняли 
поправки 
в бюджет 
Перми  
на 2023–
2025 годы

Алёна Морозова 

ВПерми27июнясостоялосьочередноеза-
седаниеПермскойгородскойдумы,нако-
тором,помимоотставкиградоначальника

АлексеяДёмкина,парламентарииобсудилиряд
социальнозначимыхвопросов:подвелиитоги
работыобщественноготранспорта,приняли
поправкивбюджет,утвердилиперераспределе-
ниеполномочийвнутриадминистрацииидр.

РАЗВИТИЕ ОБЩЕСТВЕННОГО  
ТРАНСПОРТА

Вице-мэрПермиЭдуардХайруллинрасска-
залнапленаркеобитогахработыобществен-
ноготранспорта.Поегословам,в2022году
в городевыроспассажиропоток—онсоставил
205,4млнчеловек.Насегодняшнийденьвгоро-
деработают70автобусныхидевятьтрамвай-
ныхмаршрутов.Впрошломгодувавтопарке
появились33новыхавтобуса.

ВПермиболее90%общественноготранспорта
работаетпобескондукторнойсистемеоплаты
проезда.Приэтомколичествобезбилетных
пассажировсоставляет21,3%.Дляборьбыс «зай-
цами»сконцамаяадминистрациявкачестве
экспериментаиспользуетмобильныхагентов.
Каждыйденьналинияхработаютотшестидо
восьмитакихспециалистов.Онипродаютоколо
1,2тыс.билетов,хотяпопланудолжныпрода-
ватьвдваразабольше.Вближайшеевремяпод-
рядчикдолженувеличитьколичествоагентов.

ПословамХайруллина,в2025годумэрия
заключитновыеконтрактысперевозчиками.
К этомувременизакончитсясрокдействия
текущихдоговоров.Приобсужденииусловий
новыхконтрактовбудетучтенавозможность
введенияавтобусовбольшегоклассавместимо-
стинамаршрутах,связывающихКировскийи
Орджоникидзевскийрайонысцентромгорода.

«Намзадаваливопрос,почемумынеисполь-
зуеминепланируемиспользоватьдлинныеав-
тобусы.Мыпроводиликруглыестолы,имногие
перевозчикиговорилиотом,чтонехватаетво-
дителей,анадлинныеавтобусынужныводители
болеевысокогокласса.Будемконсультироваться
сперевозчиками,иеслиэтобудетактуально,мы
ихзапустим»,—пояснилчиновник.

Подводяитогиобсуждения,председатель
ПермскойгородскойдумыДмитрийМалютин
отметил:несмотрянато,чтопокаостаются
проблемныеточки,городскойтранспортсего-
дняпоступательноразвивается,ачиновникам
администрациинужнопродолжитьрешать
задачи,направленныенаросткачестватранс-
портногообслуживания.

ПОПРАВКИ В БЮДЖЕТ
Входезаседаниягородскиепарламентарии

принялипоправкивбюджетПермина2023–
2025годы.Проектрешенияпоизменениям
депутатампредставилЭдуардХайруллин.Он
пояснил,чтопредусматриваетсяувеличение
доходовирасходовбюджетав2023годуна
215 млнруб.засчётбезвозмездныхпоступле-
нийотюридическихлиц,уменьшенияобъёма
межбюджетныхтрансфертовв2023годуна
42 млнруб.

ВходеобсуждениявопросадепутатСергей
Медведевпоинтересовалсясудьбойкрематория
накладбище«Восточное»,достройкукоторого
необсудиливовремярассмотренияизменений
в бюджет.

ПЕРСПЕКТИВЫ 

Транспорт, поправки  
в бюджет и поддержка детей 
Депутаты Пермской городской думы обсудили на пленарке ряд важных вопросов

ЭдуардХайруллинотметил,чторасходына
строительствокрематориявсумме98,7 млн руб.
будутперенесеныс2023на2024год.

Вденьпленарногозаседания,вовремяпере-
рыва,состоялосьвнеочередноезаседаниекоми-
тетапобюджетуиналогам.Однимизрешений,
принятыхнанём,сталовнесениеновыхпопра-
воквпроектрешенияобизмененияхвбюджет.

Послеперерывапервыйзаместительпредседа-
теляПермскойгородскойдумыНатальяМельник
пояснила,чтосучётомпоправокпредусматри-
ваетсяувеличениедоходовирасходовбюджета
в2023годуна172,6млнруб.,атакжевнутри-
и межотраслевоеперераспределениесредствбез
измененияобщегообъёмарасходовбюджета.
С учётомизмененийразмердефицитабюджета
неизменитсяисоставит2млрд891млнруб.

Былоисключенософинансированиерасходов
пообустройствуместнакопленияТКОвсум-
ме32,7млнруб.Такоерешениесвязаностем
обстоятельством,чтоадминистрациигорода,
пословамНатальиМельник,«необходимосвое-
временноустанавливатьрасходныеобязатель-
стваиактуализироватьметодику».

КоллегуподдержалДмитрийМалютин,ко-
торыйнапомнил:муниципальноеучреждение
«Полигон»былосозданоещёвначалегода,от
районовбылипереданыполномочияполикви-
дациинесанкционированныхсвалок,иадмини-
страциязаявляла,чтодополнительноефинан-
сированиенепотребуется,однакопозжевышла
спредложениемовыделенииещё66млнруб.

«Несовсемкорректноназыватьсвалкамиму-
сор,образовавшийсявпределахмуниципаль-
ныхконтейнерныхплощадок.Вбюджетеуже
предусмотреныденьгинаихсодержание.Мы
проверилисемьтакихмест,изаявленныйобъ-
ёммусоравразыотличаетсяотфактического
в меньшуюсторону.Считаюпреждевременным
выделениетакихденежныхсредств.Необходи-
модетальноразобратьсявэтойситуации»,—
отметилспикергородскогопарламента.

ПОДДЕРЖКА ДЕТЕЙ 
Двавопросапленарногозаседаниягордумы

былипосвященыустановлениюрасходныхобя-
зательствпоорганизацииотдыхадетей,прибыв-
шихизЛНРиДНР,атакжевведениюдополни-
тельноймерыподдержкидлядетей-инвалидов.

Попервомувопросудепутатыодобриливыде-
ление1млн249тыс.руб.налетнеемероприятие
«Пермскиеканикулы».Программапредусматри-
ваеторганизациюотдыхадетей,которыеприбы-

лиизЛуганскойНароднойРеспубликии других
присоединённыхтерриторий,рассказалзаме-
стительглавыПермиАлексейГрибанов.

Поегословам,втечение21днядля50детей
ввозрасте11–16летбудеторганизованлетний
отдыхнабазешколы-интерната№85(ул.Му-
ромская,32).

КакотметиладепутатНатальяРослякова,
навыделенныесредствабудеторганизована
большаявоспитательнаяпрограмма,которая
включаетвсебяиэкскурсии,испортивные
соревнования.

Такжедепутатырассмотрелииподдержали
введениедополнительноймерысоциальной
поддержки—предоставлениебесплатного
питаниядлядетейсограниченнымивозможно-
стямиздоровья,которыеучатсянадому.Проект
решенияпредусматриваеткомпенсациюввиде
продуктовогонаборалибоденег.Длядетейс
ограниченнымивозможностямиздоровья,кото-
рыенаходятсявсоциальноопасномположении
итакжеучатсянадому,предусмотренакомпен-
сациятольков видепродуктовогонабора.

ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЕНИЕ ПОЛНОМОЧИЙ
Частьвопросовпленаркибылипосвящены

перераспределениюполномочий.Так,ранее
депутатыподдержалисозданиевПермиМКУ
«Содержаниеобъектовблагоустройства».В свя-
зисэтимпарламентарииодобрилипередачу
городскомудепартаментудорогиблагоустрой-
стваполномочийфункциональныхитерри-
ториальныхоргановпосодержаниюземель
иземельныхучастковнатерриторииПерми,
которыененаходятсявсобственностиу кого-
либоинеиспользуютсяорганамиместного
самоуправления.Крометого,департаменту
перешлиполномочияпообустройствуиуборке
водоохранныхзонпермскихмалыхрекиорга-
низованныхместотдыхауводы.

РешениемгордумыдепартаментЖКХбудет
наделёнправомпредупреждатьсобственника
жилогопомещенияилимашино-места,если
объектнаходитсявненадлежащемсостоянии.
Владельцубудетдаватьсясрок,втечениекото-
рогоондолженбудетпривестипомещениеили
машино-местовпорядок.Такжедепартамент
сможетвыступатьвкачествеистцаиответчи-
кав суде.Приэтомнежилыепомещениябудут
закрепленызатерриториальныморганом.

Документ,которыйопределяетпорядокреа-
лизацииновыхполномочий,чиновникимэрии
должныподготовитьдо1октября2023года.
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 Итальянская программа Чайков-
ского — это мечта, которую точность и 
мастерство musicAeterna может сде-
лать реальностью хотя бы на полтора 
часа концерта

Итальянско-пермский  
импрессионизм
В Перми в двадцатый раз прошёл Дягилевский фестиваль

ФЕСТИВАЛЬ

Елена Свиридова, 
обозреватель «Сноба» и РБК,  
автор телеграм-канала «Что посмотреть»

НадесятьднейпозжеобычноговПерми
стартовалодинизглавныхфестивалей
искусствнетолькодлягорода,ноидля

мировогомузыкальногосообщества.С22июня
по2июляпермякиигостивыполнялизаветы
СергеяДягилева:«неспать»и«удивляться».
Впрограммевобщейсложностиуместилось
более100событий:концертыиперформансы,
фестивальныйклубслекциямиибесплатными
представлениямииобразовательнаяпрограм-
мадлястудентовипрофессионаловмузыки
и театра.Взаимодействиесгородомвышлона
новыйуровень:помимовключениявсферу
фестиваляурбанистическихлокацийиинду-
стриальныхпространствПерми,вэтомгоду
выпустилиспециальныйгид—карту«Визит
в Пермь»сбонусамиоткафе,ресторанови
салоновкрасоты.

Открывалифестивалькультовойпрограм-
мой—«итальянскими»сочинениямиПетра
ИльичаЧайковского.ОркестрmusicAeterna
подуправлениемТеодораКурентзисаещёдо
ДягилевскогопрезентовалциклвПетербурге
и Москве,азатем«откатал»снебольшимкон-
цертнымтуромзарубежом.ВПермиколлектив
чувствуетсебяособеннокомфортно,дажегости
фестиваляощутилистатустворческойродины
дляmusicAeterna.Этоотразилосьнаисполне-
нии:эмоциональныйнакалиэкспрессиябыли
запредельными,аформа—легчайшей.Играли
какбудтонемногонебрежно,ноотэтогоне
менеемастерски.

Прозвучалисимфоническаяпоэма«Франче-
скадаРимини»впервомотделенииидвефан-
тазии—«РомеоиДжульетта»и«Итальянское
каприччио»—вовтором.Изтрёхсочинений
можносложитькартотекувзглядоврусского
надалёкуюсолнечнуюстрану,полнуюрадо-
стиибеззаботногопраздника.Вэтомвзгляде,
устремлённомвдаль,естьинтенциянарисовать
образИталиистольширокимимазками,чтоиз
конкретнойстраныонапревратитсявобщече-
ловеческуюидеюо«прекрасномдалёко».Ита-
льянскаяпрограммаЧайковского—этомечта,
которуюточностьимастерствоmusicAeterna
можетсделатьреальностьюхотябынаполтора
часаконцерта.

Вечероткрывалсяпрограммнымсочинени-
ем —«ФранческадаРимини»,котороеизна-
чальнозадумывалоськомпозиторомкакопера,
новходеработыбылоредуцированодомалой
формы.ПётрИльичотошёлотмасштабногосю-
жета,сосредоточившисьнаперипетияхчувств.
Курентзиснеторопливоевступлениеиплавную
разработкууЧайковскогопревращаетвгромо-
вое«здесьисейчас»;тонкиеакцентыоркестра
разбираюткомпозициюнасоставляющие,но
невыделяюттемы,афигурноподчёркивают
инструментальныеповоротысюжета.Здесь
ЧайковскийстановитсяпохожнаСтравинского
сеголюбовьюкторжествуформыимузыкебез
интерпретаций.

Законцертныйвечерзрителипрошличерез
кругидантовского«Ада»,черезэмоциональ-
ныекачели«РомеоиДжульетты»кторжеству
жизнив«Итальянскомкаприччио».Курентзис
дирижируетЧайковскимособенно,по-им-
прессионистски.Ужепривычноевнимание
к деталямпревращаетсявкультчувственного

события:балетнатрамвайныхпутяхСвободно-
готеатрасовременноготанца(16+)ипартици-
паторныйперформансАлевтиныГрунтовской
«Скорлупа,прощай»(16+).Вэтомгодувфести-
вальномклубебыломалодублей:каждыйдень
показывалинеповторяемыеперформансы,син-
кретическиеспектаклииконцерты.Отдельного
вниманиязаслуживаетлекционнаяпрограмма
клуба.Поустоявшейсятрадицииподготав-
ливатьзрителейкпостановкам,врасписании
фестивальногоклубакаждыйденьстоялидве
большиевстречи:бекстейджсисполнителями
ирежиссёрамиосновнойпрограммы(Алексей
Ретинский,ОлегНестеров,МаркоНикодиевичи
др.)илекции—опоэтикеВагнера,трагическом
уЧайковского,ораторияхвтворческомпути
Генделяипр.ВэтомгодунаДягилевскийфе-
стивальприехалинетолькопрофессионалыиз
сферыискусства,ноиучёные.Спредставителя-
миСколтехавчастнойфилармонии«Триумф»,
гдебазировалисьсобытияклубнойпрограммы,
каждыйденьпроходилинаучно-популярные
лекции(16+)обискусственноминтеллекте,ней-
ротехнологияхисвязиискусстваснаукой.

Длятех,ктоподвечеружеустал,ноещёхо-
телпродолжатьплаваниевмузыкальномоке-
ане,навечернихконцертахв«Триумфе»были
предусмотреныместасподушкамиусцены.На
нихможнобылоиполежать,и,каквыразилась
однаизисполнительницmusicAeterna,воспри-
ниматьмузыкунадругомуровнесознания.
ТакимконцертомсталвечерРамоиШопена
всольномисполненииНатальиСоколовской
(фортепиано).Лаконичноесветовоеоформле-

ФОТО ГЮНАЙ МУСАЕВА

исполнения,что,возможно,особенноуместно
дляпрограммы,вдохновлённойяркойИтали-
ей.Оркестрсмакуеткаждуюдеталь:аллегро
звучитрезво,безпаузнавдох,«волшебные»
колокольчикивизионерскипредвещаютбалет
«Щелкунчик»,инетольковтворчествекомпо-
зитора,ноидлязрителей.

Послезвенящего,праздничногоЧайковско-
гоишестиминутаплодисментовпришлось
воплощатьвмузыкеповисшееввоздухепред-
вкушениерадости.Случилсябис—адажиоиз
«Щелкунчика».Невозможнопередатьвосторг
зрителей:эмоцииниктонесдерживал,ипосле
сахарно-волшебногоПетраИльича,когда
оркестружеуходилзакулисы,аплодисменты,
крики«Браво!»ипотерянныевзглядыостались
взале.

Этобылнепервыйконцерт:фестиваль
началсязаденьдоофициальногооткрытия—
22 июня.Восновнойпрограммеисполнялиэти
жесочинения(нобез«биса»),авотврамках
фестивальногоклубапоказывалиуникальные
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 Визитная карточка фестиваля, 
одно из сверхпопулярных событий — 
ночные концерты в Пермской художе-
ственной галерее

Аудио- 
спектакль 
«Персефона.  
До» 

Концерт солистов musicAeterna ФОТО НИКИТА ЧУНТОМОВ

ФОТО АНДРЕЙ ЧУНТОМОВ

телейпонужномумаршруту,предлагаетсесть
илиотправитьсядальше.

Впространствезаводарасположилинесколь-
козрительскихплощадокдлямедитативного
созерцанияподголосаспектакля.Помимо
главногогероя—ИгоряСтравинского,представ-
ленногочерезсвоижеинтервью(наанглийском),
в «Персефоне.До»естьещёодингерой,Чтец.Его
рольисполнилАдольфШапиро.Знаменитый
режиссёрнеизображаеткомпозитора,а реали-
зует«перекличку»фразиздневниковиинтер-
вью.Этодобавилообъёмапостановкеисоздало
эффектстороннегонаблюдателя.Поначалу
странновыгляделипляжныешезлонгисвидом
накраныирельсы,нозрительоченьбыстровтя-
гивалсявпредлагаемыеобстоятельства.

ПозаветамДжонаКейджаваудиодорожку
прорываетсяспонтаннаямузыка:ветер,гроза
и громвдалеке.Стихиимашиниприродына
открытомпросторедиктуютуникальность
спектакля:непредугадать,будетлидождь,
холодноилижарко.Такреализуетсяметафо-
рафатума.Стравинскийнафинальнойточке
спектаклябережно,нонастойчивовозвращает
зрителейв«здесьисейчас».Приходитвремя
оставитьпространствомифаивспомнить,что
единственнаяреальность—внастоящем. 

ние,немногодымаибесконечнаяромантиче-
скаякрасотафранцузскоймузыки.

Средихедлайнеровфестивальногоклуба—
танц-коллективСвободноготеатрасовремен-
ноготанца(Пермь).Помимосайт-специфик-ба-
лета,онивыступилисоспектаклемКсении
Малининой«Провинция—Столица—...»(16+).
Основапостановкивстилепостмодерн—сти-
хиВадикаКоролёваипеснигруппыOQJAV,
гдемузыкантявляетсяфронтменом.Монито-
рыназадникесценытранслируютотрывки
изконцертовиклиповгруппы,перформеры
зачитываютстихи(ксожалению,крайнетихо)
ипараллельносэтимпританцовывают,выяс-
няютотношенияипространнослоняютсяпо
сцене.Пословамкомандыспектакля,«Провин-
ция—Столица—…»—этопоезд,следующий
изобыденностивнеизвестность.Впостановке
заложеннетолькоактнаблюдения,фиксации,
ноимногосвободы,легитимизации:неидеаль-
ноготанцавпластическомспектакле,бытовых
человеческихотношенийкакпредметаинте-
ресавискусстве.Органичная,хотьинаивная,
рифмавозникаетспоэтами-шестидесятника-
ми.ИххудожественныйязыкблизокВадику
Королёву,астихотворениеВознесенского«Плач
подвумнерождённымпоэмам»звучитсосцены
висполнениигруппы.

Фестивальоправдываетсвоюмиссию—по-
казыватьмузыкальноеразнообразиеотклас-
сическойакадемическойдотехносцены.Вэтом
годувпрограммеДягилевскогобылонесколько
редкоисполняемыхмузыкальныхнаправле-
ний.Водинизпервыхднейфестиваляуже
послеполуночисостоялсяпочтидвухчасовой
концертэтническоймузыки.Триколлектива
(«Хуун-Хуур-Ту»,musicAeternaFolkиJazzayris)
поочередидемонстрировалисвоитрадиции.
Горловоетувинскоепение—анималистичное,
мощное,награнисчем-топотусторонним;рус-
скиенародныепесни—печальныеиразмаши-
стыеиалжирскийджаз—лёгкий,танцеваль-
ный.Сигналомквступлениюбыллучсветанад
исполнителями.Вскорепосленачалаконцерта
сформировалосьощущениеединогопотокапе-
сен,общечеловеческойнароднойдуши,зафик-
сированнойвсказанияхипреданиях.

БилетынаДягилевскиесобытияраску-
паютзачасы,ананекоторые—заминуты.
Визитнаякарточкафестиваля,одноизтаких
сверхпопулярныхсобытий—ночныеконцер-
тывПермскойхудожественнойгалерее(18+).
В окружениипермскихбоговсолистыорке-
страmusicAeternaиграюткамерныепрограм-
мы-энигмы,когдаисполняемыесочинения
объявляюттолькопослеокончанияконцерта.
Выступлениезавершаетсяв4:30утра,гостей
ждётстаканчиккофесконфеткойифиналь-
ныйаккорд—рассветнаКаме.Вэтомгоду
фестивальдалпоследнюювозможностьпо-
пастьнаподобныеконцерты:художественная
галереяготовитсякпереездув другоездание.
Врасписаниинынешнегофестивалякамерные
концертыстояликаждыйдень(вернее,ночь).
Открывалблоквыступленийвгалереехорпод
управлениемВиталияПолонского,анапервом
инструментальномконцертепрозвучалструн-
ныйквартетЧайковского.ПётрИльич,благо-
даряособенной,близкойкхрамовойакустике
галереи,звучалпо-баховскивозвышеннои
отстранённо.

Есликакие-толокации,ужемысленноза-
креплённыезаДягилевским,уходят,топо-
являютсяиновыеточкинакартефестиваля.
Помимо«ЗаводаШпагина»индустриально-ху-
дожественныйвайбраспространилсянановое
складскоепространствонаБригадирскойули-
це:тампрошлароссийскаяпремьераперфор-
манса«ВпамятьоПрометее»(16+)СофииХилл
иПанайотисаВелианитиса—концентрирован-
ногреческоеразмышлениеобобразеПрометея
вконтекстесовременностиисутимифакак
предельнойреальности.

Ещёоднообращениекгреческоймифологии
былопредставленоназакрытии:новаяпоста-
новка«Персефоны»иСимфониипсалмовИгоря
Стравинского(16+).Подготовитьсякпремьере
инастроитьсяналадкомпозиторапомогалау-
диоспектакльЕвгенияМаленчеваиЕкатерины

Августняк«Персефона.До»(16+),которыйв те-
чениедевятиднейфестивалятриждыв день
показывалинапермскойсудоверфи.

Помнениюрежиссёров,вэтом«До»скон-
центрированоипредчувствиегрядущего
спектакля,иобращениекмифологическому
пространству(впостановкесредидействующих
героев—водаивремя)имузыкальномутексту
(тоестьнотам).Создатьмифическуюреаль-
ностьдействительнополучилось.Когдазритель
попадалнаместамизаржавелое,местамипо-
росшеетравойпространствосудоверфиинаде-
валнаушникисдорожкойспектакля,тележки,
воротаичёрныешарынарекеначинали«танце-
вать»подголосИгоряСтравинскогоимузыку
РубенаАнтоняна.Успектакляестьпульс,ритм
которогоформируетведущий:направляетзри-
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ФОТО ОЛЬГА ШУР

Красота и богатство экспозиции 
столь велики, что трудно говорить о ка-
ких-то скрытых в ней смыслах, хочется 
просто созерцать и удивляться

Дух русского модерна
В Пермской галерее работают две выставки  
из одной частной коллекции

Юлия Баталина

Выставки«Небесныепокровителиземли
Русской»(0+)и«Узорыдекоративно-
прикладногоиювелирногоискусства

России»(0+),открывшиесявиюневПермской
художественнойгалерее,оченьмногоеговорят
нетолькоорусскоммодернекакстиле,нои
вообщеорусскойжизниначалаХХвека.Это
очень,оченькрасивыевещи.Красотаибогат-
ствоэкспозициистольвелики,чтотрудногово-
ритьокаких-тоскрытыхвнейсмыслах,хочется
простосозерцатьиудивляться.

Восхищениездесьвызываютнестолькодаже
фантазияхудожников,сколькоихпотрясающая
мастеровитостьиювелирнаятехника,атакже
изобразительнаябеззастенчивость,уверен-
ностьвтом,что«дорого-богато»нетолько
имеетполноеправо,ноиобязаносуществовать
врусскойжизни.Наумприходятлитературные
описаниясветскихраутовдовоенной(доПер-
воймировойвойны)жизниСанкт-Петербурга,
а такжетотфакт,чтовсоветскиевременапри-
нятобылоэкономическиепоказателисравни-
ватьс1913годом.Эх,догнатьбы…

Этоособенновернопоотношениюквыставке
декоративно-прикладногоискусства,работаю-
щейвзаалтарныхзалахнавторомэтаже.Здесь
собраныпроизведениямосковскихипетер-
бургскихзолотыхисеребряныхделмастеров
концаXIX—началаXXстолетия:КарлаФабер-
же,ФёдораРюкерта,ПавлаОвчинникова,Ивана
Хлебникова,ИгнатияСазиковаидругих—всего
более200произведений.

Чернь,зернь,скань,финифть,перегород-
чатаяэмаль—этопростонагляднаяэнцикло-
педияювелирныхтехник;точнотакжеможно
перечислятьиматериалы:драгоценныеметал-
лы,хрусталь,жемчуг,камни,слоноваякость,
перламутр…Этовыставка,вкоторойкаж-
дыйпредметзначитбольше,чемэкспозиция
в целом,каждыйпредназначендлярассма-
тривания,окаждомхочетсярассказать.Вот,
к примеру,серебрянаясухарница,накоторую
накинутасеребрянаяжесалфеточка,настоль-
котонкая,чтокажется,будтоэтонастоящая
ткань—складочки,кисточки,узоры.Или
самовар—наптичьихножкахиувенчанный
двуглавыморлом.

Огромноеумиление—инавернякаповы-
шенныйинтерессамыхюныхпосетителей—
вызываеткаменныйзверинецФаберже:свинки,
собачки,слоникиизсердолика,халцедонаи
горногохрусталясбриллиантикамиирубин-
чикамивглазах;сразувспоминается,чтосреди
мастеровфирмыФабержебыливыходцыиз
Пермскойгубернии.

ИСКУССТВО 

Каквсепредметысисторией,экспонатыча-
стосодержатзагадки,особенноесливнихесть
нечтоличное,как,например,вфутлярес сереб-
рянымистоловымиприборами,вкрышкеко-
торого—портретженщины,герцогиниСофии
ШарлоттыфонОльденбург.Ктоона?Хозяйка
набораилипредметнежныхчувствхозяина?
Получательподаркаилидаритель?

Надежда Проказина (Москва), искусство-
вед, куратор выставки:

— Прекрасные ювелирные аксессуары и пред-
меты драгоценной галантереи на рубеже XIX–
XX столетий делали быт россиян красочным и 
эстетически наполненным. Привычный взгляд на 
циферблат часов или изображение близкого чело-
века становился актом приобщения к высокому 
искусству. Время за рабочим столом с роскошным 
серебряным письменным прибором производства 
фирмы Карла Фаберже или перерыв между делами 
с изящным портсигаром или табакеркой от Ивана 
Петровича Хлебникова в руках протекали неспеш-
но, упорядочивая мысли и планы. Рутина утрен-
них процедур превращалась в королевский моцион 
в окружении таких высокохудожественных пред-
метов, как, например, зеркало работы Матвея 
Гречушникова или серебряный рукомой (сосуд для 
воды) в исполнении Карла Альбрехта. В простран-
стве дома шкатулка от фирмы Павла Овчинни-
кова, покрытая сканью и эмалями, превращалась 
в арт-объект, водружённый на комод или стол, 
а камнерезный зверинец Карла Фаберже становил-
ся домашней художественной галереей скульптуры 
в миниатюре. Всё это было доступно, приносило 
удовольствие тактильное и визуальное, пользова-
лось успехом у зажиточной части общества.

Роскошнонакрытыйстол,уставленный
серебрянойпосудойилихрустальнымифрук-
товницами,ковшами,ладьями,создавал
атмосферупраздникажизнииутверждалуспех
идостатоквдомелюбогохозяина.Солонки,
сахарницы,чарки,ложечкиичайники,чашки
иблюдца,стаканчикиибутылочки,бокалы,
графины,блюдаидажесамоварыэпохиисто-
ризмаимодерна—прикоснутьсякнимбыло
сродниудовольствиюотпринятияхорошей
пищи.Предметныймирнаполнялсмыслом
каждоедействиезастолом—будьтозавтрак,
иликофеводиночестве,илишумныепосидел-

кизараспитиемпуншаизбольшогосеребряно-
гососудаичарок,оформленныхводномстиле
длядружнойкомпании.Читаядарственные
надписинатакихпредметах,мыпогружаемся
висториюпрошлого:спортивныесоревнования
наяхтах,юбилеифирм,значимыесобытияиз
жизниважныхлюдейит.п.

Всяэтароскошьидекоративностьсказыва-
лисьинадуховнойжизнироссиян,недаром
в экспозициинемалопредметовкульта:кресты,
окладыдляикон,пасхальныеяйца,которые
длясостоятельныхвладельцевсталитакимиже
показателямистатусаивкуса,какистоловое
серебро.

Впрочем,духовнойжизнитоговременипо-
священавбольшейстепенивтораявыставка —
«НебесныепокровителиземлиРусской»,разме-
щённаявзаалтарномзаленапервомэтаже,где
собраныиконырубежаXIX–XXвеков.

Оченьлюбопытно,каксражаютсяинаходят
взаимопониманиеаскетичнаядревнерусская
иконописнаятрадиция,наработкиреалисти-
ческойакадемическойживописииманерность
эпохимодерна;какразличныеиконописные
школы,втомчислеСтрогановская,связанная
с Сольвычегодском,дополняютсяавторским
началом:вэкспозициисредипрочихестьиконы,
написанныекрупнейшимихудожникамисвоего
времени,напримерМихаиломНестеровым.

Вэтомноваявыставкаперекликаетсясдру-
гойэкспозицией,открытойвгалереек300-
летиюПерми,—«Рекаихрамы.Купцы-паро-
ходчикиКаменские»:тотжеисторический
период,тотжевизуальныйстиль,идажеимена
иногдатеже—так,произведенияНестерова
естьв обеихэкспозициях.

Домоментаоткрытиявыставокимяколлек-
ционера—собирателядекоративно-прикладно-
гоискусстваиикон—неразглашалось,однако
навернисажонявилсясамолично:Евгений
Шильников,генеральныйдиректорметал-
лургическогозавода«Электросталь».Будучи
деловымпартнёромпермскогомоторострои-
тельногокомплекса,онвыступилещёимецена-
том,сделавсвоеобразныйподарокк300-летию
Перми.

ВыставкипредметовизколлекцииЕвгения
ШильниковаработаютвПермскойхудоже-
ственнойгалереедо17сентября;такимобра-
зом,онибудутвчислетехпроектов,которые
завершатвыставочнуюдеятельностьвздании
Спасо-Преображенскогособора.

Святой 
благоверный 
князь Михаил 
Тверской,  
XIX век
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Интернет- 
техноло-
гии, конеч-
но, изменят 
книгу, но 
изменят — 
не значит 
отменят

ФОТО ЮЛИЯ БАТАЛИНА

СОБЕСЕДНИК 

«Из книжного пространства  
не ушла сила»
Соучредитель издательства Ad Marginem Михаил Котомин — о книгоиздании в цифровую эпоху

Юлия Баталина

Внезависимомкнижноммагазине«Пио-
тровский»прошлидниAdMarginem—ве-
дущегороссийскогоиздательства,специа-

лизирующегосянапереводномнон-фикшн
с акцентомнакнигахпоискусству,книгахдля
детейииллюстрированныхизданиях,атакже
книгахпоантропологии,экономике,социоло-
гии,философииитеориикультуры.Соучреди-
тельиздательстваМихаилКотоминрассказал
«Новомукомпаньону»оспецификеработы
в условияхцифровогокризиса.

— Вам не кажется, что книгоиздание 
в цифровую эпоху — это безнадёжное дело?

—Абсолютнонет.Скореенаоборот:запо-
следниегодыпродажикнигвпечатныхкопиях
сталисноварасти.Открываютсяновыекниж-
ныемагазины,чегодавнонебыло.Конечно,
произошёлбольшойсломстаройинфраструк-
туры,носейчасзарождаетсяновая.

Доковида,дорадикальнойдигитализации
книжнойторговликнижныемагазинывообще
неработаликакое-товремя.Мывынуждены
былидигитализироватьмногиепроцессы,от
редактированиякниг(работавзуме,безофиса)
допродаж.Этопринесломноговызовов,но
в тожевремядаловозможностьдотянутьсядо
любогогорода.ВотябылвгородеГлазове.Там
транссибирскиепоездастоятвсегопятьминут,
тамнеосталосьниодногокнижногомагазина,
ноестьдвапунктавыдачи«Озона»идва —
«Вайлдберриз»,иблагодаряэтомуподобные
локусыоказалисьподключеныкпространству,
кудамогутпопадатькниги.

— Я вижу, вы уверены, что всё хорошо…

—Чтозначит«всёхорошо»?Яуверен,что
вэтойсложнойсистемеестьэнергия.Этоне
доживание,непрактикамузеефикациинекогда
живыхпроцессоввдухеПалеха,яуверен,чтоиз
книжногопространстванеушласила,чтоэто
важнаяпрактикадлясоциальногостроительства
идлясоциальнойздоровойжизни,чтоу книги
открываютсяновыефункции.Конечно,весьмир
меняется,мыпереживаемневероятныйтехноло-
гическийсдвиг.Интернет-технологии,конечно,
изменяткнигу,ноизменят—незначитотменят.

— Как действует издательский бизнес 
в этой ситуации? Каковы ваши новые страте-
гии и технологии?

—Длянасбоевымкрещениемсталлокдаун,
мыуспеливыйтинавсемаркетплейсы,открыть
свойсобственныйсайт,итеперьмыпредставлены
вмиреинтернет-торговли,нодосихпоручим-
ся,потомучтоидеяинтернет-выбораустроена
по-другому.Гораздосложнеевыводитьновуюкни-
гу,когдаутебяглавнаяточкапродажи—«Озон»,
гденетфизическойкниги,толькокартинка.

Естькакие-томаршруты,тоннели,которые
протоптанычерезисториюпоисков.Унасочень
сильностартовалакнига«Баухаус»,хорошее
исследованиеФрэнкаУитфорда,нополовинаеё
успехасвязанастем,чтослово«баухаус»имеет
своюгугл-историю.Всеинтересуютсябаухаусом,
естьмногогугл-запросов.Мыучимсяработать
с онлайн-каналомпродаж,онзанимаетльвиную
долюиздательскойсвязисчитателями;ноэта

работадолжначередоватьсясофлайн-практика-
ми,потомучтонаборинструментовсосредото-
чениявниманияивыделениякаких-топозиций
винтернетеоченьограниченный.

Мысерьёзноработаемснезависимыми,
несетевымикнижнымимагазинами.Мызапу-
стиликнижныйклуб«Контур»,гденашикниги
обсуждаются,иногдаснашимучастием,иногда
нет,повсейстране.Мысоздалив Москве
ярмарку«Чёрныйрынок»,гдепопробовалисое-
динитьнеиздателей,ачитателей.Чемсильнее
дигитализация,темсильнееонадолжнаурав-
новешиватьсякакими-товстречами,разгово-
рами,выкладкамиофлайн.

Сейчаспринципиальноновыйчитательский
ландшафт,нетакой,какв1990-еилиначале
«нулевых»,когданадобылоуспетькупитькнигу,
преждечемонаисчезнетизпродажи.Интернет
добавилустойчивостииэкологичности.Сейчас
у насвышлапослебольшогоперерывакнига
РоланаБарта«Фрагментыречивлюблённого»,
иэтопереизданиесвязаностем,чтопояви-
лосьновоепоколение,котороенезасталокнигу
в конце1990-хилисередине«нулевых»;сейчас
с текстамиРоланаБартаилиВальтераБеньямина
удастсяпостроитьустойчивые«полки».Устой-
чивостькнижнойторговли,когдатебевлюбой
моментдоступенвесьвыборклассикивлюбой
отрасли, —этото,кчемумыоченьдолгошли.

— Мне кажется, что «самая читающая 
страна в мире», то есть наша, теряет интерес 
к чтению быстрее, чем зарубежные страны. 

—Любаябумажнаяформадолжнабыть
перепридумана,потомучтоидея,чтокакие-то
формыинфраструктурынеменяются,идовела
книжнуюсистемуРоссиидооченьпечального
состояния.Крупныеиздательскиеконцерны
ориентируютсянаоченьконсервативнуюгруп-
пучитателей,нааудиториюлюдей,которые,
условноговоря,телевизорсмотрят.Надними
концерныисетевыекнижныемагазиныста-
вят,мнекажется,ужасающиеопыты.Средний
книжныймагазингде-нибудьврегионе—это,
конечно,пространствоскорби:плохойдизайн,
плохаяподборка,плохаянавигация.Этоместо,
кудатыприходишьтолькопонеобходимости—
купитьтетрадкипоанглийскомудляребёнка.
Изэтойинфраструктуры,изкоторойкрупные
издательствабудутвыжиматьвсёдопослед-

него,бесконечнопродаваябольшиетиражи
Достоевского,ничегоновоговырастинеможет.

…Норядомвозникаетдругаяинфраструкту-
ра.Вотэтопространство,вкотороммынахо-
димся(Центр городской культуры. —Ред.),его
можноописыватьразнымисловами,ноэтоточ-
нонепропессимизм,сжиманиеиистончение.
Книжныймагазинужевыглядитнекаксклад,
акакместо,котороеоткрытоновомучитателю,
новомуфланёру,котороевстраиваеткнигувоб-
разовательныеикультурныепроекты—выстав-
ки,ярмарки,лектории,клубы,новыесоциаль-
ныепрактики.Этопространствооптимизма.

— Что вы можете посоветовать родителям, 
которые хотят воспитать читающих детей?

—Ядумаю,чтоэтабитваужепроиграна
и в поколенииdigitalnativeуженебудетчтения
вкачествеежедневнойпрактики.Этоидляменя
тожепроблема:уменядвоедетей.Придётся
уходитьоттойкнижнойбулимии,вкоторой
мыбыливоспитаны,вотэтавот«самаячитаю-
щаястрана»—этогоуже,конечно,невернуть.
Ябыпосоветовалродителямрасслабитьсяи
перестатьмучитьдетей.Нужновернутьчтению
эмоцию,показать,насколькокнигаконкурен-
тоспособнавновойэкономикевпечатлений;что
этоболееутончённоеиболеесложноструктури-
рованноеудовольствие,котороеможет«риф-
моваться»с какими-тосостояниями,которые
всовременнойжизнибольшеценятсяиреже
встречаются.

Когдамыговоримотом,чтоновыекнижные
магазиныспособныпривлечьновыхчитателей,
этонеобязательнопромолодёжь.Можетбыть,
этокакразнаоборот—пролюдей,вышедшихна
пенсию.Подобныемагазинныепрактикимогут
способствовать,например,появлениювсовре-
менномгородепространств,гдечинныестаруш-
кипьюткофеибеседуют.Книгаможетуча-
ствоватьивэтомпроцессе:человекотносился
к книгекаккчему-то,чтоможночитатьвнукам,
а тутонвдруготкрыл,чтоактчтениядобавляет
вжизньтоликунеобходимоймечтательности.

Сейчасидётнаступлениенаграницывообража-
емого.Мыуженеможемсебепредставитьсветлое
будущее,никакихфантазийпрактическинеоста-
лось.Вотэтутерриториюфантазии,территорию
воображаемогодолжнаприсвоитькнига.Фор-
точки,вкоторыекогда-нибудьможетворваться
свежийвоздух,должныбытьоткрытыми.
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ФОТО ИВАН КОЗЛОВ

Юлия Баталина

Выставка«Дикоесчастье»(18+)—частьмеж-
региональногопроекта«Пообестороны
Уральскихгор»,приуроченногок 300-ле-

тиюПерми,Екатеринбургаинекоторыхдругих
уральскихгородов.Миссияпроекта—осмыс-
ление300-летнейисториироссийскойгосудар-
ственностинаУралепосредствомхудожествен-
нойинтерпретациисобытий,явленийиобразов,
изкоторыхвнашиднискладываетсяпредстав-
лениеорегионе.Задачапроекта—представить
зрителюсовременнуюхудожественнуюсцену
УралапообестороныУральскихгор.

Проектявляется«обменным»исостоитиз
двухчастей.ВмузееPERMMпроходитвыстав-
ка,собраннаявЕкатеринбурге,авЕльцин-
центре3августаоткроетсявыставка,собранная
вПерми.

Илья Шипиловский, куратор выставки 
«Дикое счастье. По обе стороны Уральских 
гор»:

— Выставка «Дикое счастье. По обе стороны 
Уральских гор» — это истории людей, вещей, яв-
лений и мест, которые мы называем Уралом. Она 
представляет современное искусство, созданное 
шестнадцатью художниками, тесно связанными 
с Екатеринбургом и Нижним Тагилом. Вниманию 
зрителей представлены живопись, скульптуры и 
объекты, инсталляции, фотографии и медиаарт.

Выставка получила своё название в честь од-
ноимённого романа Мамина-Сибиряка 1884 года, 
который описывает жизнь на Урале во второй 
половине XIX века. Это не случайный выбор, а по-
пытка найти вдохновение в тексте, написанном 
известным, но непопулярным сегодня писателем. 
Темы, которые он затрагивал, — традиционная 
семья и как она меняется, капитализм и погоня 
за богатством, консерватизм и мода, природа 
и техника, грех и искупление — задают контур 
кураторского исследования. Сегодня описанные пи-
сателем типажи и отношения если не остаются 
«кодом Урала», то как минимум находят устойчи-
вый отклик у широкого зрителя. Выставка ищет 
возможные пути понимания региона, чья жизнь, 
нравы, желания и страхи были так метко описаны 
Маминым-Сибиряком почти 150 лет назад.

Современные уральские художники заняты це-
лым рядом междисциплинарных практик и иниции-
руют процессы, направленные на приумножение 
знаний и чувственного опыта, проговаривание 
множества историй в противовес монолитной 
Истории, проявление отношений, скрытых в по-
вседневности. Они выхватывают из монолитной 
реальности отдельные эпизоды, которые мы не 
успеваем заметить в потоке повседневной рутины, 
обращают на них наше внимание и предлагают своё 
видение того, почему нам стоит сфокусироваться 

О счастье, о дикости, об Урале
В PERMM работает большая выставка современных художников Свердловской области

ВЫСТАВКА

именно на них. Представляя это художественное 
многоголосие в одном выставочном простран-
стве, получается добиться объёмного, подвижного 
и вдохновляющего представления о регионе.

Дляудобствавосприятияэкспозициюможно
разделитьначетыреусловныечасти.

ПЕРВАЯ ЧАСТЬ —  
ПРОШЛОЕ И БУДУЩЕЕ УРАЛА 

Чтобылоздесьболеетрёхсотлетназад,что
будетещёчерезтриста?Впроекте«МООЕ»На-
тальяПодуноваоглядываетсянамиллионылет
впрошлое,вэпохуУральскогоокеанаиВелико-
гоПермскогоморя.ОлесяИльенокв«Прогулке
сгорами»размышляетотом,какойможетбыть
территориясовременногоУралавдалёкомбу-
дущем.ЕлизаветаНестеровапредлагаетсерию
яркиххолстов,аллегорическирассказывающих
историюосвоенияУрала.

АлисаГоршенинавпроекте«Уральская
змеица»создаётсвоюверсиюобразадуха-хра-
нителяценныхминералов,ХозяйкиМедной
горы,ибуквальноочеловечиваетсамуэтугору.
Этотпроектсвязываетпервуюивторуючасти,
относяськнимобеим.

ВТОРАЯ ЧАСТЬ —  
РЕСУРСЫ И ВЛАСТЬ НА УРАЛЕ 

АннаиВиталийЧерепановыпредставляют
историю«волшебнойгоры»Качканар,изкото-
ройвынуливсёеёволшебство.Художественное
объединениеГуйпредлагаетзалезтьповыше,
чтобызаглянутьпоглубже,буквальновизуа-
лизируятагильскуюпоговоркуотом,чтобыла
гораВысокая,асталаямаглубокая.Полина
Ивановасоздаёттаймлайнсметкимизапоми-
нающимисяобразами,важнымидляпонима-
ния300-летнейисторииЕкатеринбурга.Виктор
Давыдоввсвоихработахпредлагаетиронич-
ныйкомментарийкнекоторымизних.

Объединяющимвторуючастьвыставки
с третьейстановитсяпроектФёдораТелкова
«Правоверы»,рассказывающийосовременных
уральскихстароверах.

ТРЕТЬЯ ЧАСТЬ —  
ИСТОРИИ УРАЛЬСКИХ СЕМЕЙ

Здесьпредставленыпроизведенияхудож-
ников,работающихссемейнымиархивами
и вовлекающихсвоихблизкихвсотворчество.
ВладимирСелезнёвработалнадпроектом
«Тряпочки»вместесосвоеймамойисоздалсе-
риюработнатканях,задействующуюразлич-
ныережимыработыпамяти.ЛюдмилаКали-
ниченкосделалаинсталляцию,посвящённую
художественномуосмыслениюценностисемьи
ипоискусобственнойидентичности.Сергей
Потеряевсопоставилархивныеснимкижите-
лейпосёлкаСтараяУткаисвоисобственные,
чтобыпонять,чтоизменилосьтамстечением
времени.

Лучшевсехнарольсвязующегозвенамежду
третьейичетвёртойчастямиподходитхудож-
никКрасилМакар,согласноегобиографической
легенде,родившийсяв1889годувкрестьянской
семьевселеНижняяСинячихаСвердловской
областиипосейденьпродолжающийтрадиции
урало-сибирскойдомовойросписи.

ЧЕТВЁРТАЯ ЧАСТЬ —  
УРАЛЬСКОЕ НЕЗРИМОЕ И НЕПОЗНАННОЕ 

ЕкатеринаПоединщиковавсвоейживописи
обращаетсякметаморфозамтелаиприроды,
фантазируяобиххтоническихистоках.Светла-
наСпиринавпроекте«Атония»предлагаетпла-
стическоеразмышлениеовечномутомлении
инеобходимостизамедлениявременив совре-
менном,всёболееиболееускоряющемсямире.
АндрейЧугуновобращаетсяквосприятию
зрителязапределамизрения,находяв звуке
возможностьрассказатьобУралето,чегоиным
образомсделатьневозможно.

Выставка«Дикоесчастье»работаетвмузее
PERMMдо1сентябряизавершаетдеятельность
музеянабульвареГагарина,24.

Алиса 
Горшенина. 
«Уральская 
змеица»


